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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 6–7

ВЫСТАВКАСВОИХ НЕ БРОСАЕМ

В библиотеку села Онот Черемховского 
района каждую среду приходят жен-
щины плести маскировочные сети для 
защиты наших солдат, находящихся в 
зоне проведения СВО. О своей волон-
терской работе они рассказали нашему 
корреспонденту. 

СТР. 21

Выставка «Мой учитель Леонардо» ху-
дожника Анатолия Зверева, которого 
называют одним из главных нонкон-
формистов, открылась в Иркутском об-
ластном художественном музее. Здесь 
представлена не только живопись и 
графика художника, но и его стихи. 

СТР. 23

С начала 2024 года в регионе введе-
но в эксплуатацию более 1,2 млн кв. м 
жилья. По этому показателю мы сей-
час на втором месте среди субъектов 
СФО. Больше всего жилья в этом году 
ввели в Иркутском районе, Иркутске и 
Шелеховском районе. Кроме того, в пя-
терке лидеров – Братск и Ангарск. По 
традиции большая часть жилья – инди-
видуальные жилые дома. Строитель-
ство ведется в рамках регионального 
проекта «Жилье» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Высокая оценка Высокая оценка 
президентапрезидента

Чемпионат России по бок-
су собрал 343 спортсмена из 
65 регионов страны, среди 
них – победители и призеры 
чемпионатов Европы и ми-
ра. Трибуны Дворца спорта 
«Труд» были заполнены – и 
на предварительных соревно-
ваниях, и на финале.

 – Зрители увидели по-
настоящему яркую борь-
бу сильнейших спортсменов 
страны, захватывающие мо-
менты и бескомпромиссные 
поединки, – сказал Игорь 
Кобзев.

 Он поблагодарил руковод-
ство Федерации бокса России 

за организацию и проведе-
ние турнира, за оказанное 
доверие и уникальную воз-
можность увидеть лучших на 
иркутском ринге. Губернатор 
лично вручил победителям 
финальных боев награды и 
пожелал дальнейших побед и 
высоких результатов.

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 12

 � БОКС  Масштабно, мужественно и красиво. Настоящим спортивным 
праздником назвал губернатор Игорь Кобзев чемпионат России по боксу 
среди мужчин, который прошел в Иркутске. 12 октября состоялись 
финальные поединки, награждение победителей и призеров соревнований.

ЗОЛОТО И ЧЕТЫРЕ БРОНЗЫ
В ИРКУТСКЕ НАГРАДИЛИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ  
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ПО БОКСУ

ФЕСТИВАЛЬ

Почти 90 человек стали пассажирами 
праздничного поезда областного фести-
валя искусств «Огни магистрали». Вете-
раны-строители поделились с молоде-
жью опытом, рассказали о героических 
трудовых подвигах бамовцев, истории 
создания легендарной железной дороги. 

СТР. 11

У Иркутской области есть поводы для гор-
дости. Раньше в нормативное состояние 
удавалось привести в год 200–250 км до-
рог, сегодня – больше 500 км. Мы пересмо-
трели подход к ремонту. Еще несколько лет 
назад в регионе преимущественно выпол-
няли капремонты и реконструкцию дорож-
ного полотна. Сегодня мы активнее стали 
проводить текущие ремонтные работы, 
это позволяет охватить больше дорожных 
объектов. В чем разница? При капремонте 
приходится полностью менять все до ос-
нования. На дорогах с низкой интенсивно-
стью движения это нужно не всегда, в ряде 
случаев достаточно проводить восстанов-
ление асфальтобетонного покрытия. 

Максим ЛОБАНОВ, министр транспорта и 
дорожного хозяйства Иркутской области
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ 
Дороги, экология, туризм 
– эти темы стали 
ключевыми в рабочей 
поездке губернатора 
Игоря Кобзева в 
Ольхонский район. В 
территории, которую 
можно смело назвать 
туристической точкой 
притяжения Приангарья, 
глава региона побывал в 
минувшие выходные. 

ДОРОГИ ОЛЬХОНА 

Первым делом делегация об-
ластных властей во главе с Иго-
рем Кобзевым посетила дорожные 
участки, где сейчас ведутся ре-
монтные работы. Так, в деревне 
Куркут завершается ремонт подъ-
езда к Байкалу от автодороги Баян-
дай – Еланцы – Хужир. Летом для 
отдыха на Байкале сюда приезжает 
множество туристов, зимой здесь 
начинается ледовая переправа на 
остров Ольхон.

– Куркутский залив – попу-
лярное место отдыха у жителей 
Иркутской области. Возле ледовой 
переправы должны быть безопас-
ные парковочные места. Поручаю 
министерству транспорта прора-
ботать вопрос их создания. Рядом с 
дорогой у выезда на ледовую пере-
праву необходимо предусмотреть 
установку санузлов. Так как эта 
территория является особо охра-
няемой, все работы обязательно 
должны быть согласованы с адми-
нистрацией национального парка 
и природоохранной прокуратурой, 
– сказал Игорь Кобзев.

Следующий объект – дорога То-
гот – Курма. Ее состояние часто 
становится причиной жалоб мест-
ных жителей и туристов. Дорога 
расположена в центральной эко-
логической зоне Байкальской при-
родной территории. Реконструк-
цию по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» здесь на-
чали в 2018 году, но приостановили 
из-за изменений требования эко-
логического законодательства. 

– В этом году в Ольхонском рай-
оне в нормативное состояние при-
водят более 30 км автодорог, – рас-
сказал замминистра транспорта 
и дорожного хозяйства Иркутской 
области Виктор Цишковский. – Са-
мые крупные работы ведутся на 
острове Ольхон по поручению пре-
зидента РФ. Это капитальный 

ремонт и ремонт трех участков 
общей протяженностью 12 км. 

Побывал глава региона и в селе 
Еланцы, где по программе «Транс-
портный каркас Иркутской обла-
сти» ведется первый этап капре-
монта улицы Советской. Также в 
Ольхонском районе в этом году за-
вершают ремонт участка дороги 
Петрово – Бугульдейка общей про-
тяженностью 3 км. 

КАПРЕМОНТ В БОЛЬНИЦЕ 

В Еланцах губернатор посетил 
Ольхонскую районную больницу. 
Значительную часть пациентов 
медучреждения составляют тури-
сты, которые приезжают отдыхать 
на остров Ольхон и в бухты Малого 
моря озера Байкал. Как рассказа-
ла главный врач Ольга Болдакова, 
здание инфекционного отделения 
было введено в эксплуатацию в 
1976 году, его износ составляет 48%. 
В настоящее время оно не соответ-
ствует требованиям санитарного 
законодательства.

Капремонт требуется и котель-
ной, которая обеспечивает теплом 
медицинские организации. Необ-
ходимо комиссионно обследовать 
объект и сформировать эксперт-
ное заключение по ремонту, уверен 
глава региона.

– Социально значимые объек-
ты, которые обеспечивают теплом 
больницы и учреждения образова-
ния, надо включить в программу 

ремонта в первую очередь. 
Профильные мини-

стерства 

должны вычислить, сколько у нас 
таких объектов, и вместе с мини-
стерством жилищной политики и 
энергетики дать предложения, – 
отметил Игорь Кобзев.

ЁРДЫНСКИЕ ИГРЫ 

В следующем году в Ольхонском 
районе пройдет VII Международ-
ный этнокультурный фестиваль 
«Ёрдынские игры – игры наро-
дов Евразии». Глава региона осмо-
трел площадку для мероприятия в 
местечке Хоторук у горы Ехэ-Ёрд. 
Часть объектов требуют ремонта. 
Игорь Кобзев поручил до 1 ноября 
провести организационный коми-
тет по подготовке к играм.

Не остались без внимания главы 
региона и экологические проблемы 
территории. В Ольхонском районе 
реализуется ряд проектов. Так, в 
этом году одобрена заявка адми-
нистрации Шара-Тоготского муни-
ципального образования на выде-
ление субсидии размером 9,6 млн 
рублей для реконструкции дамбы 
на реке Кучулга. Это повысит ее на-
дежность и защитит население от 
наводнений. 

За 2023–2024 годы в Ольхонском 
районе ликвидировано 8 из 13 сва-
лок, работы продолжатся до 2026 
года в рамках нацпроекта «Эко-
логическое благополучие». С 2019 
года район получил 19,1 млн руб-
лей на обустройство 108 контей-
нерных площадок и приобретение 
414 контейнеров. В 2024 году будет 
выделено еще 6,7 млн рублей для 
создания 14 контейнерных площа-
док. Ведется геологическое изуче-
ние подземных вод для обеспече-
ния питьевой водой 16 населенных 
пунктов.

За пять лет на территории Оль-
хонского района проведены лесо-
восстановительные мероприятия 
на общей площади 1255 га. За соз-
данными лесными культурами 
проводятся агротехнические и ле-
соводственные уходы. Реализация 
мероприятий по возобновлению 
лесов будет продолжена. В про-
шлом году в лесном фонде на тер-
ритории района было ликвидиро-

вано две свалки общей площадью 
0,02 га, вывезено 15 кубометров му-
сора. В текущем году также убрана 
свалка в бухте Заворотная, оттуда 
вывезена одна тысяча кубометров 
отходов.

БУДЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ЖИТЕЛЕЙ

Встречу с жителями Ольхонско-
го района в Еланцах Игорь Кобзев 
по традиции начал с благодарности 
участникам спецоперации за му-
жество и отвагу, проявленные на 
передовой. Им глава региона вру-
чил именные часы, родственникам 
бойцов – благодарности. 

Вопросы жителей касались про-
блем с электричеством, обеспече-
ния твердым топливом, пересе-
ления из аварийного жилья, раз-
вития туристического бизнеса на 
территориях национального парка, 
нехватки мест в дошкольных уч-
реждениях. 

– Ольхонский район находит-
ся на территории Прибайкальского 
нацпарка. Здесь очень много огра-
ничений, связанных с природоох-
ранным законодательством. Люди 
спрашивают, как жить, как ве-
сти хозяйство в таких условиях. 
Наконец-то завершено оформле-
ние границ населенных пунктов, 
но все равно вопросы остались и 
к нацпарку, и к природоохранной 
прокуратуре. В их числе – права 
собственности на землях нацпарка. 
Многие вопросы требуют инди-
видуального сопровождения. Мы, 
конечно, будем поддерживать жи-
телей, – сказал Игорь Кобзев.

Также губернатор провел лич-
ный прием граждан. Одна из его 
участниц обратилась с проблемой 
качества медицинского обеспече-
ния и дефицита медиков. Игорь 
Кобзев поручил министерству 
здравоохранения региона коман-
дировать врачей узких специаль-
ностей для проведения приема 
жителей как на материковой, так 
и на островной части Ольхонского 
района.

  Елена ДАВЫДОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Туристическая точка 
притяжения 
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Педагоги из Ангарска, Братска, 
Иркутска, Усть-Илимска, Иркутско-
го, Нижнеудинского, Тайшетского, 
Шелеховского районов в течение 
двух дней проходили конкурсные 
испытания. Они демонстрировали 
профессиональные знания, крити-
ческое мышление, эмоциональный 

интеллект, лидерские навыки и 
экспертный потенциал.

– Проект «Флагманы образова-
ния» – уникальное мероприятие, 
нацеленное на карьерное разви-
тие педагогических работников и 
создание условий формирования 
кадрового резерва для системы об-

разования региона, – отметил ми-
нистр образования Иркутской об-
ласти Максим Парфенов.

В финал регионального этапа 
вышли шесть педагогов. Они ре-
шали кейсы, учились новому, ра-
ботали в команде. Итоговым ис-
пытанием стало собеседование с 
министром, на котором обсуждали,  
как преодолеть кадровые проблемы 
в педагогике и закреплять молодых 
специалистов в школах. Каждый 
финалист представил свою точку 
зрения. Было предложено теснее 
взаимодействовать школам с пе-
дагогическими вузами, совершен-
ствовать систему наставничества, 
расширить меры социальной под-
держки для молодых педагогов, 
активнее работать с вожатыми в 
лагерях.

Учитель информатики из лицея 
ИГУ Максим Лавлинский расска-
зал о своем опыте знакомства со 
школой. После вуза он не плани-
ровал работать педагогом. Пере-

лом наступил на практике, в школе 
Усть-Илимского района, где моло-
дой человек сделал первые шаги 
в профессии и увлекся работой с 
детьми. По его мнению, от того, как 
пройдет практика молодого педа-
гога, зависит многое.

Поступило предложение при-
глашать к работе в образователь-
ные учреждения репетиторов, на-
пример, для подготовки ребят на 
олимпиады. Необходимо привле-
кать в школы людей других про-
фессий, наращивая у них педа-
гогические компетенции. И, по 
мнению педагогов, нужно актив-
нее работать с выпускниками не-
педагогических вузов, ориентируя 
их на магистратуру с предметным 
содержанием. 

– Я услышал для себя новое 
предложение, связанное с потреб-
ностью медийного сопровождения 
профессии учителя школы. К сожа-
лению, мы чаще слышим о нагруз-
ках педагогов, трудностях в школе, 
а нам необходимо создавать в СМИ 
позитивный фон вокруг профес-
сии, – отметил Максим Парфенов.

Тройка финалистов предста-
вит Иркутскую область в Москве 
на всероссийском этапе конкурса, 
который состоится в ноябре. На-
помним, конкурс «Флагманы обра-
зования» проходит в рамках феде-
ральной программы «Социальные 
лифты для каждого» нацпроекта 
«Образование».

  Людмила ШАГУНОВА

Флагманы образования

  КОНКУРС  В Иркутске 
наградили победителей 
регионального конкурса 
эссе среди школьников 
и студентов «Открой 
свой Китай». В этом 
году он был посвящен 
75-летию Китайской 
Народной Республики и 
75-летию установления 
российско-китайских 
дипломатических 
отно шений, а также 
Году культуры России и 
Китая.

Председатель правительства 
Иркутской области Константин 
Зайцев и консул Генконсульства 
КНР в Иркутске по вопросам на-
уки и техники Ми Гуйсюн обра-
тились к победителям конкурса 
с теплыми приветствиями, вру-
чили дипломы, медали, кубки и 
памятные призы.

Участники представили на 
конкурс свои эссе на темы: «Ки-
тай в мировой культуре», «Вклад 
КНР в развитие мировой эконо-
мики» и «Научные достижения 
КНР».

Ученица 11 класса слюдянской 
школы № 2 Таисия Романова 
(первое место среди школьни-
ков) рассказала о своей дружбе 
с иностранными сверстниками, 
с которыми она познакомилась 
во время поездки в Китай: «К 
китайской культуре современно-
го мира относится умение дру-

жить. В китайских детях я уви-
дела эту черту, сформированную 
тысячелетиями. Умение дружить 
по-китайски – это значит, быть 
искренними, добродушными, ще-
дрыми, открытыми, способными 
прийти на помощь».

Борис Мансуров, студент 
ИРНИТУ (второе место, номина-
ция «Экономика»), в своем эссе 
«Роль Китая в мировой эконо-
мике» сформулировал так: «Это 
история о том, как одна стра-
на, несмотря на все трудности и 

преграды, смогла стать ключевым 
игроком на мировой арене, влияя 
на жизнь миллиардов людей. Для 
меня Китай – это символ измене-
ний и прогресса, это пример того, 
как смелость, упорство и инно-
вации могут изменить мир. И в 
этом изменении есть что-то не-
вероятно вдохновляющее – ощу-
щение, что мы живем в эпоху ве-
ликих перемен, где каждый день 
открываются новые горизонты».

Валерий Топорков, студент 
ИРНИТУ (второе место, номина-

ция «Наука»), отметил успехи 
китайских ученых в области ген-
ной инженерии: «Команда ис-
следователей успешно применила 
технологию редактирования ге-
нов CRISPR для лечения бета-та-
лассемии у 13-летнего пациента. 
Это стало первым в мире случа-
ем успешного клинического при-
менения данной технологии для 
лечения наследственного заболе-
вания крови, открыв новые гори-
зонты в лечении не только бета-
талассемии, но и многих других 
генетических заболеваний».

А студент Русско-Азиатско-
го экономико-правового коллед-
жа Денис Яворский (первое место, 
номинация «Культура») отмеча-
ет, что не перестает удивляться 
точности, краткости и мудрости 
изречений Конфуция: «Три вещи 
никогда не возвращаются обратно 
– время, слово, возможность. По-
этому не теряй времени, выбирай 
слова, не упускай возможность».

Конкурс организовало Ир-
кутское региональное отделение 
«Общества Российско-Китайской 
дружбы». Как заявил его пред-
седатель Дмитрий Авдеев, работы 
финалистов будут доступны на 
сайте конкурса и изданы отдель-
ным сборником.

  Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Дружить по-китайски – 
значит, быть искренними

 
Финалистами регионального этапа 
конкурса «Флагманы образования» 
стали директор иркутского лицея 
№ 2 Наталья Воробьева, учитель 
лицея ИГУ Максим Лавлинский, 
директор центра развития 
образования Усть-Илимска Наталья 
Ефременко.  

  НАЦПРОЕКТ  В Иркутске завершился полуфинал 
профессионального конкурса «Флагманы 
образования» президентской платформы «Россия 
– страна возможностей». 24 педагога со всего 
региона показывали знания в области психологии 
и педагогики, управления проектами. Трое 
абсолютных победителей представят регион в 
финале Всероссийского конкурса в Москве.
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   СВЫШЕ 30 ИЗМЕНЕНИЙ 
   В СТРАТЕГИЮ РЕГИОНА

Комитет по государственному 
строительству области и мест-
ном самоуправлении внес на 
сессию пять законопроектов 
о создании муниципальных 
округов. Во время заседания 
комитета под председатель-
ством Виталия Перетолчина 
депутаты обсудили преобразо-
вание поселений в Иркутском, 
Качугском, Жигаловском, Ну-
кутском районах. Кроме того, 
во втором чтении будет рас-
сматриваться законопроект по 
объединению поселений в За-
ларинском районе. 

Депутатам предстоит рассмо-
треть изменения, которые пла-
нируется внести в Стратегию 
социально-экономического раз-
вития Приангарья до 2036 года. 
В рамках работы над вторым 
чтением проекта регионально-

го закона поступило более 30 
предложений от депутатов об-
ластного парламента и членов 
Стратегического совета. 

Комитет по законодательству о 
природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве на засе-
дании под руководством Сергея 
Гомбоева рассмотрел проект 
обращения о включении реки 
Лены в федеральные програм-
мы по оздоровлению крупных 

водных артерий России. Пред-
лагается предусмотреть в феде-
ральных программах ряд работ 
в бассейне Лены. Это строитель-
ство и реконструкция канализа-
ционно-очистных сооружений в 
населенных пунктах, поднятие 
и утилизация затонувших судов, 
очистка водоохранных зон реки 
и ее притоков от мусора, работы 
по восстановлению экологиче-
ской обстановки.

   В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ 
   – МАЛОКОМПЛЕКТНЫЕ 
   ШКОЛЫ

Комитет по собственности и 
экономической политике внес 
на сессию Заксобрания проект 
закона, который подразумевает 
запрет на продажу алкоголя в 
некоторых заведениях обще-
пита в вечернее и ночное время. 
Также предлагается уточнить 
требование о наличии зала для 
обслуживания посетителей пло-
щадью не менее 50 кв. м, исклю-
чив сезонные площадки. Как 
отметила вице-спикер и глава 
комитета Наталья Дикусарова, в 
региональный парламент посто-
янно поступают обращения жи-
телей по поводу деятельности 
подобных заведений. Она под-
черкнула, что бизнес-сообще-
ство поддержало проект закона. 

По поручению спикера Алек-
сандра Ведерникова депутаты 
рассмотрели вопрос оснащения 
малокомплектных школ на засе-
дании комитета по социально-
культурному законодательству 
под председательством Дми-
трия Мясникова. Как сообщила 
замминистра образования Ир-
кутской области Наталья Крас-
нова, в городах Приангарья к 

категории малокомплектных 
отнесена 41 школа, в сельских 
территориях – 327. В этом году 
бюджетные деньги выделялись 
на покупку оборудования для 
школ в Аларском, Тулунском, 
Братском, Усть-Илимском рай-
онах. В нескольких образова-
тельных учреждениях были от-
крыты спортивные клубы. При 
этом министерство образова-
ния Приангарья внесло предло-
жение в правительство региона 
при формировании областного 
бюджета на ближайшие три года 
увеличить финансирование со-
ответствующих целей до 80 млн 
рублей. Комитет рекомендовал 
поддержать данную инициативу 
минобра на сессии. 

Помимо этого решением коми-
тета к принятию во втором окон-
чательном чтении рекомендо-
ван законопроект, наделяющий 
муниципалитеты полномочия-
ми по обеспечению детей-ин-
валидов бесплатным двухразо-
вым питанием, а также проект 
закона, который устанавливает 
право на льготное посещение 
спортивных объектов для участ-
ников СВО и членов их семей, 
включая пасынков и падчериц.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Открывая парламентские слу-
шания, Валентина Матвиенко под-
черкнула, что приоритеты бюдже-
та обозначил президент России 
Владимир Путин. К ним относятся 
социальная поддержка граждан, 
укрепление обороноспособности 
страны, достижение целей специ-
альной военной операции, инте-

грация регионов Донбасса и Но-
вороссии, поддержка участников 
СВО и их семей, а также техноло-
гическое развитие экономики и 
социальной сферы. По мнению Ва-
лентины Матвиенко, для регионов 
важным вопросом остается прод-
ление действия программ соци-
ально-экономического развития.

Министр финансов РФ Антон 
Силуанов обратил внимание, что 
одним из ключевых приоритетов 
останется обеспечение сбалансиро-
ванности региональных бюджетов, 
участие регионов в реализации 
нацпроектов, инфраструктурное 
развитие субъектов РФ. 

Комментируя итоги парламент-
ских слушаний, Александр Ведер-
ников отметил, что параметры 
федерального бюджета на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 
годов свидетельствуют о том, что 
экономика Российской Федерации 
демонстрирует не просто стабиль-
ность, а устойчивую тенденцию к 
росту и развитию.

– Президентом России Влади-
миром Путиным определены на-

циональные цели, в стране нача-
ты новые национальные проекты, 
для реализации которых прави-
тельство изыскало все необходи-
мые финансовые ресурсы. Особое 
внимание уделено сбалансиро-
ванности региональных бюдже-
тов, улучшению качества жизни 
в субъектах федерации. В сово-
купности это говорит не просто об 
устойчивости российской эконо-
мики, но и о ее развитии, о росте 
внутреннего валового продукта. 
Безусловно, такие факторы станут 
базовыми при рассмотрении зако-
нопроектов о бюджете Иркутской 
области, – подчеркнул Александр 
Ведерников. 

 � Юрий ЮДИН

Разговор о бюджете в верхней 
палате парламента

ПЛЮС ПЯТЬ НОВЫХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОКРУГОВ

 � СЕССИЯ  16 октября на сессии Законодательного Собрания предстоит 
рассмотреть более 30 вопросов. Проект повестки предварительно был утвержден 
на заседании коллегии ЗС под председательством спикера регионального 
парламента Александра Ведерникова. Также обсуждение вопросов состоялось на 
заседаниях профильных комитетов и комиссий. 

 � ФИНАНСЫ  В Совете Федерации РФ под 
председательством Валентины Матвиенко 
рассмотрели проект федерального бюджета 
на ближайшие три года. Иркутскую область 
представляли губернатор Игорь Кобзев, 
председатель Законодательного Собрания Александр 
Ведерников, вице-спикер Наталья Дикусарова.
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 � ПАРЛАМЕНТ  
Иркутская область 
находится в лидерах 
среди регионов России 
по оказанию помощи 
участникам СВО и их 
семьям. Депутаты 
Законодательного 
Собрания доставили 
гуманитарную 
помощь на передовую. 
Парламентарии 
активно поддерживают 
мирное население в 
зоне спецоперации, 
новых субъектах РФ 
и приграничных 
территориях. Также 
законодатели принимают 
участие в мероприятиях 
по сохранению памяти о 
защитниках Отечества. 

   ТЕПЛАЯ ВЕСТОЧКА ИЗ ДОМА

Участниками парламентской 
гуманитарной миссии стали пред-
седатель Заксобрания Александр 
Ведерников, вице-спикер Наталья 
Дикусарова, а также глава комите-
та по законодательству о природо-
пользовании, экологии и сельском 
хозяйстве областного парламента 
Сергей Гомбоев. Они передали бой-
цам два автомобиля, в том числе 
медицинский, запчасти, генерато-
ры, радиостанции, противодроно-
вые одеяла, маскировочные сети, 
лекарства, адресные посылки.

– Мы вместе с депутатами, гу-
бернатором Игорем Кобзевым, На-
родным фронтом, муниципаль-
ными образованиями, жителями 
области продолжим поддерживать 
всем, чем можем, наших земля-
ков, защищающих страну. Для них 
не менее важны не только техника, 
средства для выполнения боевых 
задач, но и теплая весточка с ма-
лой родины, где их любят и ждут 
возвращения с победой, – отметил 
Александр Ведерников.

Доставленный гуманитарный 
груз будет использоваться бойцами 
из региона в различных подразде-
лениях. В том числе помощь пере-
дана в военный госпиталь и часть, 
где служат экс-министр здравоох-
ранения Алексей Шелехов и мэр Ка-
тангского района Сергей Чонский.

– Работаем по конкретным за-
явкам. Наши ребята говорят, ка-
кая нужна техника, специальные 
средства, лекарства. Вместе с кол-
легами-депутатами, предприни-
мателями, неравнодушными жи-
телями стараемся решить вопрос и 
доставить все необходимое в под-
разделения, – прокомментировал 
Сергей Гомбоев. 

Командир одной из военных ча-
стей, где служат иркутяне, с позыв-
ным «Сова» поблагодарил всех, 
кто участвовал в сборе помощи: 
«Спасибо всем, для нас очень цен-
но, что наши земляки оказывают 
помощь. А мы двигаемся дальше».

– Удалось передать помощь тем 
подразделениям, от которых при-
ходили заявки, в том числе от мо-
билизованных и контрактников из 
Тайшетского и Чунского районов. 
Пообщались с ребятами, масса эмо-
ций, они были очень рады, и мы об-
судили потребности и начали фор-
мировать новую партию помощи, 
– сообщила Наталья Дикусарова. 

Свой вклад в поддержку на-
ших бойцов на передовой внесли 
другие парламентарии. Например, 
депутат ЗС Денис Ягодзинский ор-
ганизовал отправку в зону СВО ав-
томобиля УАЗ. Машину доставят в 
разведроту, где служат ангарчане. 
Ранее транспортное средство ра-
ботало в Зиминском лесничестве. 
Содействие оказали областное ми-
нистерство лесного комплекса и 
Народный фронт. С ремонтом и 
комплектующими помогли жите-
ли города нефтехимиков, для этого 
парламентарий объявлял сбор в 
своих соцсетях.

– УАЗ 2013 года выпуска, тех-
ника работоспособная. Без нее на 
передовой никак. Мы дооснастили 
машину и погрузили в нее гума-
нитарную помощь. Регулярно по-
могая бойцам, мы все приближаем 
победу, – поделился Денис Ягод-
зинский.

Депутат ЗС Эдуард Демин вме-
сте с активистами Братска собрал 
и отправил в зону спецоперации 

партию нательного белья, продук-
тов и антидроновых одеял. На пе-
редовую ушли также шесть БПЛА, 
предназначенных для разведки и 
ведения боевых действий.

– Дроны собрала своими ру-
ками команда из преподавате-
лей Братского государственного 
университета и учащихся лицея  
№ 1. А средства на комплектующие 
собирают в постоянном режиме 
неравнодушные жители города, – 
уточнил депутат ЗС.

Забота и внимание парламен-
тариями оказывается не только 
тем, кто защищает Родину в зоне 
СВО, но и тем, кто находится на 
лечении и реабилитации в Иркут-
ском военном госпитале. Вице-
спикер Наталья Дикусарова вме-
сте с участницами Женского дви-
жения организует покупку ткани, 
из которой шьют белье и одежду 
для пациентов. Очередная пар-
тия в медучреждение пришла из 
города Черемхово. При поддержке 
депутата также стартовал очеред-
ной сезон сестринских курсов.

   20 ТОНН МУКИ ДЛЯ КУРСКА

400 мешков пшеничной муки 
первого сорта погрузили в фуру для 
отправки в Курскую область моло-
дежные активисты в Иркутске. 

Общий вес груза составил 20 
тонн, его сбор организовали ви-

це-спикер Наталья Дикусарова и 
председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Дмитрий Мясников. Крупную 
партию гуманитарной помощи 
предоставил предприниматель Вя-
чеслав Лизин. Погрузка шла под 
руководством депутата областного 
парламента Даниила Литвинова.

– Мы большой командой – бо-
лее 20 человек – погрузили мешки 
в фуру для отправки в Курскую 
область и приграничные террито-
рии. Важно было сделать все мак-
симально быстро и качественно, 
чтобы в этот же день груз от-
правился жителям ближайших к 
линии соприкосновения населен-
ных пунктов, – прокомментировал 
парламентарий.

   ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ

Депутаты Заксобрания прини-
мают участие в мероприятиях, 
посвященных сохранению памяти 
защитников Отечества и патри-
отического воспитания. В посел-
ке Чистые ключи Шелеховского 
района открыли мемориал «Жу-
равль», посвященный участни-
кам боевых действий разных эпох. 
Поддержку инициативе местных 
жителей и активистов, начиная 
с закладки фундамента, оказы-
вала депутат Заксобрания Лариса 
Егорова.

– Новый монумент подчеркива-
ет статус населенного пункта, в ко-
тором он появился. Когда-то быв-
ший военный городок был прикре-
плен к части. Ее расформировали, 
но здесь остались жить бывшие 
кадровые военные и их семьи. Все 
они просто не могли остаться в 
стороне от этой нужной всем нам 
идеи, – прокомментировала зако-
нодатель. 

В честь появления мемориа-
ла в поселке устроили концерт, 
организовали осеннюю ярмарку. 
Вырученные средства от продажи 
поделок и угощений передали в 
поддержку бойцов СВО. Создате-
лей памятника отметили благо-
дарственными письмами за ак-
тивную гражданскую позицию и 
патриотизм. Медаль министерства 
обороны РФ «За помощь и мило-
сердие» получил участвовавший в 
акции координатор волонтерского 
движения «Золотые руки ангела» 
Евгений Идрисов.

Еще один мемориал появился в 
Ангарске у здания автотранспорт-
ного техникума. Вырезанный из 
цельного куска мрамора монумент 
посвящен выпускникам образова-
тельной организации, павшим в 
вооруженных конфликтах. Депу-
тат областного парламента Денис 
Ягодзинский вместе с представи-
телями городской администрации 
одним из первых возложил цветы 
к новому памятнику.

– В скорбном списке значатся 
имена 13 героев, учившихся здесь и 
исполнявших свой воинский долг 
в Афганистане, Чечне и в рамках 
специальной военной операции. 
Белый цвет мрамора символизи-
рует чистоту, молодость и доблесть 
героев, – отметил депутат Заксо-
брания. 

 � Наталья МУСТАФИНА

По зову сердца, из чувства долга
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	� МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Губернатор Игорь 
Кобзев провел личный 
прием граждан в Усть-
Илимске. Кроме того, во 
время рабочей поездки 
в северный город глава 
региона посетил ряд 
объектов образования, 
здравоохранения, 
культуры, обсудил 
с местной властью 
дальнейшее развитие 
территории. 

	 			ПОЛИКЛИНИКИ	
	 			ПРЕОБРАЖАЮТСЯ

9 и 10 октября Игорь Кобзев 
вместе с командой правительства 
региона работал в Усть-Илимске. 
Первым делом губернатор посе-
тил городскую поликлинику № 1 
и детскую поликлинику, где се-
годня проводится капитальный 
ремонт по проекту «Модерни-
зация первичного звена здраво-
охранения». Обновление детской 
больницы началось в 2023 году, 
завершиться должно в конце ноя-
бря 2025 года. На ремонт выделено 
более 128 млн рублей. В учреж-
дении появится соляная шахта, 
откроется отделение детской ре-
абилитации с современным обо-
рудованием, кабинеты педиатров 
и узких специалистов. 

В городской поликлинике № 1 
капремонт уже завершается. До 
конца 2024 года будут сданы тре-
тий и четвертый этажи, где раз-
местятся кабинеты узких специ-
алистов и женская консультация. 
В декабре 2025 года откроется вто-
рой этаж, отведенный под отделе-
ние амбулаторной реабилитации 
для жителей города, в том числе 
участников СВО. Общая стоимость 
работ – около 120 млн рублей.

– С 2026 года приступаем к 
ремонту зданий городской боль-
ницы и второй взрослой поли-
клиники, – прокомментировал 
Игорь Кобзев. – До 2030 года эти 
работы должны быть завершены. 
Понимаем, что для жителей Усть-

Илимска это важное направление. 
Кроме того, продолжаем работу по 
привлечению кадров. В этом году 
добавили материальное поощре-
ние врачам, которые приезжают 
сюда работать. До конца года еще 
восемь специалистов будут тру-
доустроены. 

Глава региона также встретил-
ся в Усть-Илимске с директором 
школы № 12 им. В.Н. Семенова 
Татьяной Петровой, которая стала 
призером Всероссийского конкур-
са «Директор года – 2024». Она 
рассказала, что участие в конкур-
се такого уровня – огромная от-
ветственность: 

– Обрадовалась результату. По-
няла, что не подвела город и об-
ласть. Сама себе доказала, что 
иду правильным путем. Один из 
самых запоминающихся момен-
тов конкурсных дней – встреча 
с Владимиром Владимировичем 
Путиным. Очень важно для всех 
нас было получить ориентиры для 
дальнейшей работы от президен-
та страны.

Кстати, в качестве поощрения 
управленческая команда шко-
лы приглашена на стажировку в 
гимназию им. Примакова в Мо-
сковскую область. Игорь Кобзев 
поздравил Татьяну Петрову с по-
бедой и поблагодарил за труд и 
ответственное отношение к про-
фессии. 

	 			ДК	НА	ОСОБОМ	
	 			КОНТРОЛЕ

Еще один объект визита – Дво-
рец культуры им. И.И. Наймуши-
на, который закрыт на капиталь-
ный ремонт. Работы рассчита-
ны на два года. Общая стоимость 
контракта – 97,2 млн рублей, ко-
торые выделяются из областно-
го и местного бюджетов. Игорь 
Кобзев поручил профильным ми-
нистерствам области и админи-
страции города взять объект на 
особый контроль. 

Итоги поездки Игорь Кобзев 
обсудил 10 октября на совещании 
с представителями городской и 
районной администрации, депу-
татами. В начале встречи вы-
ступили профильные министры, 
которые рассказали о проделан-
ной работе за последние годы, о 
реализации нацпроектов в городе 
и обозначили планы по развитию 
Усть-Илимска на ближайшие не-
сколько лет. Так, и.о. министра 
строительства Иркутской области 
Алексей Емелюков сообщил, что в 
настоящее время ведется капи-
тальный ремонт четырех соци-
альных объектов – детского сада 
«Искорка», ДК «Дружба» и ДК 
имени И.И. Наймушина, детского 

оздоровительного центра «Олим-
пиец». На эти цели направлено 
более 600 млн рублей. 

Замминистра здравоохранения 
области Галина Синькова расска-
зала о реорганизации медицин-
ских организаций города и рай-
она в единое многопрофильное 
учреждение – Усть-Илимскую 
районную больницу, которая на-
чала работать в новом статусе с 
23 сентября этого года. По словам 
Галины Синьковой, слияние уч-
реждений позволит повысить ка-
чество оказываемой медицинской 
помощи, а медучреждения смо-
гут привлекать дополнительные 
средства, участвуя в различных 
федеральных программах и на-
циональных проектах.

Министр образования региона 
Максим Парфенов обратил вни-
мание местных властей на новые 
нацпроекты по капитальному 
ремонту школ и детских садов, 
чтобы вовремя формировать за-
явки. Так, в планах города – при-
ведение в порядок шести школ и 
двух детсадов, у Усть-Илимского 
района – двух школ в Седоново и 
Бадарме. 

– Наша задача – использовать 
все имеющиеся ресурсы для раз-
вития города, – отметил Игорь 
Кобзев. – И это не только ремонт 
образовательных, культурных и 
спортивных объектов, но и ком-
плексное развитие Усть-Илимска, 
дорожное строительство, созда-
ние более комфортных условий 
для проживания жителей.

	 			ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ	
	 			ВСТРЕЧА	

По завершении рабочей по-
ездки губернатор провел прием 
граждан по личным вопросам. 
Жительница Усть-Илимска об-
ратилась с просьбой отремонти-
ровать почти двухкилометровую 
садоводческую дорогу, которая 
находится в неудовлетворитель-
ном состоянии. На встрече при-
сутствовал мэр города Эдуард Си-
монов. Он заявил, что эта до-
рога является муниципальной и 
включена в план ремонта на 2025 
год. Другая жительница пожало-
валась на некачественную работу 
одной из управляющих компа-
ний. Игорь Кобзев поручил служ-
бе государственного жилищного 
надзора Иркутской области до  
1 декабря разобраться в этом во-
просе. 

– Эмоционально прошла встре-
ча с Ириной Ивановной Шевченко, 
ее сын погиб в зоне специальной 
военной операции, – поделился 
Игорь Кобзев в телеграм-канале. 
– Администрация города оказала 
содействие в решении пробле-
мы, возникшей при обустройстве 
места захоронения. Поблагода-
рил Ирину Ивановну за достойное 
воспитание сына. В целом считаю 
такое общение с жителями одной 
из наиболее эффективных форм 
обратной связи с населением. Как 
и обещал, провожу их теперь в 
каждой поездке. 

 � Елена ПШОНКО  

РЕГИ				Н

Большое будущее Усть-Илимска 

Губернатор встретился с директором 
усть-илимской школы № 12 Татьяной 
Петровой, которая стала призером 
Всероссийского конкурса «Директор 
года – 2024»

В городской поликлинике № 1  
Усть-Илимска завершается капремонт 

Проехав по городу, увидел: за пять лет в Усть-
Илимске сделано многое, однако есть над чем рабо-
тать. В частности, нужно провести благоустройство 

общественных пространств и дворов. Считаю, что мэру города 
необходимо раз в месяц проводить встречи с жителями, что-
бы выявлять их запросы и формировать системные решения 
по ним. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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Владимир Путин отметил, что 
Россия располагает одной из самых 
больших лесосек в мире, а высо-
кокачественную бумагу и многое 
другое мы везем из-за границы. 
Президент подчеркнул, что пуск 
ЦКК в Иркутской области – это 
движение в абсолютно правильном 
направлении:

– Я искренне желаю вам всего 
самого доброго. И, конечно, будем 
делать все для того, чтобы поддер-
живать предприятия такого рода.

Новый комбинат производит 
чистоцеллюлозный картон (крафт-

лайнер), который имеет прочност-
ные и печатные характеристики 
на уровне лучших мировых ана-
логов. Он используется для про-
дукции, требующей упаковки по-
вышенного качества. Ключевыми 
рынками сбыта станут Российская 
Федерация, страны СНГ, Китай и 
Юго-Восточная Азия. Продукция 
поставляется на экспорт по «Шел-
ковому пути» и морем, включая 
Северный морской путь.

– По уровню технологий, мас-
штабу автоматизации и цифро-
визации производственных про-

цессов новый комбинат – одно из 
самых современных целлюлозно-
бумажных предприятий в мире, – 
подчеркнул генеральный директор 
Группы «Илим» Алексей Ломко. 
– Несмотря на ковидные ограни-
чения и санкции, мы построили 
производственный комплекс мощ-
ностью 600 тысяч тонн чистоцел-
люлозного картона в год. Объем 
инвестиций – около 100 млрд ру-
блей. Создано 850 новых рабочих 
мест. В целом объем производства 
Группы «Илим» составит рекорд-
ную цифру – почти 4,5 миллиона 
тонн. После выхода комбината на 
полную мощность «Илим» станет 
одним из крупнейших произво-
дителей небеленых упаковочных 
материалов в мире. Закрепим ли-
дерство на китайском рынке чи-
стоцеллюлозных гофроматериалов 
с долей до 60%.

На комбинате пущена самая 
мощная в России картоноделатель-
ная машина. Она создана по уни-
кальному проекту: имеет ширину 
полотна 9,6 метра и способна про-
изводить продукцию со скоростью 
1200 метров в минуту. Ее мак-
симальная производительность – 
2150 тонн в сутки. 

Проект реализован с учетом 
мировых экологических стандар-
тов и наилучших доступных тех-
нологий. Так, применение техно-
логии «сухой» окорки древесины 
на 90% сократит объем сточных 
вод при подготовке щепы в древес-
но-подготовительном цехе. Новые 
очистные сооружения ЦКК вклю-

чают три главные ступени очист-
ки: механическая, биологическая и 
физико-химическая, обеспечива-
ют низкое водопотребление и во-
доотведение.

– Группа «Илим» с момента 
образования оказывает поддержку 
Иркутской области в социальной 
сфере, – отметил Алексей Лом-
ко. – Мы заключили соглашение 
о сотрудничестве и на регулярной 
основе реализуем программы под-
держки муниципальных образо-
ваний, направленные на разви-
тие образования, здравоохранения, 
культуры и детского спорта.

 � Юрий ЮДИН  
Фото предоставлено  
Группой «Илим»

Высокая оценка президента 
Владимир Путин ознакомился  
с работой нового ЦКК в Усть-Илимске

	Î
Группа	«Илим»	завершила	один	из	крупнейших	проектов	в	современной	
истории	отрасли	–	строительство	целлюлозно-картонного	комбината	в	Усть-
Илимске.	Приказом	минпромторга	России	этот	проект	включен	в	перечень	
приоритетных	инвестиционных	проектов	в	области	освоения	лесов.

СПРАВКА 
Группа	 «Илим»	 –	 лидер	 целлюлозно-
бумажной	промышленности	России	и	
один	из	ведущих	отраслевых	игроков	
в	мире.	Входит	в	мировой	топ-7	по	про-
изводству	беленой	хвойной	целлюло-
зы	и	крафтлайнера.	В	России	на	долю	
компании	 приходится	 76%	 всей	 про-
изводимой	товарной	целлюлозы,	17%	
упаковочных	материалов,	26%	белых	
бумаг.	 Около	 половины	 продукции	
Группы	 «Илим»	 экспортируется	 в	 Ки-
тай,	 где	 компания	 является	 игроком	
№	 1	 по	 чистоцеллюлозным	 гофрома-
териалам.	 Помимо	 ключевых	 рынков	
России	 и	 Китая,	 приоритетными	 для	
компании	являются	рынки	Ближнего	
Востока,	Индии,	Африки	и	Латинской	
Америки.

Реализация инвестиционного проекта в области осво-
ения лесов в Усть-Илимске началась в 2018 году. В фев-
рале 2024 года получено разрешение на ввод комбината 
в эксплуатацию. После выхода производства на проект-

ную мощность в 2025 году объем целлюлозно-бумажной продукции 
Группы «Илим» в Усть-Илимске составит около 1,5 млн тонн. Это в 
2,5 раза превышает первоначальную проектную мощность комбината, 
запущенного в 80-х годах. В первую очередь инвестиционный проект 
был направлен на увеличение несырьевого неэнергетического экспорта 
России. Но мы сегодня ставим вопрос о направлении продукции и на 
региональный рынок. Видим потенциал в объектах малого и среднего 
предпринимательства. До конца года проведем встречи с предприни-
мателями, чтобы они сами сформировали предложения по использо-
ванию продукции комбината в своей работе и интересах Приангарья. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

 � ПРОИЗВОДСТВО  Впервые за 40 лет в России 
построен новый целлюлозно-картонный комбинат 
(ЦКК). Он имеет огромное значение для отрасли, 
развития Иркутской области и наращивания 
несырьевого экспорта в страны Азии. С работой 
комбината по видеосвязи ознакомился президент 
Российской Федерации Владимир Путин. О 
развертывании производства главе государства 
доложили губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев и генеральный директор Группы «Илим» 
Алексей Ломко.
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  ИНТЕРВЬЮ  
За последние пять лет 
Иркутская область в два 
раза увеличила темпы 
по приведению дорог в 
нормативное состояние. 
Также вырос и объем 
финансирования. О 
предварительных итогах 
дорожного сезона 2024 
года в интервью газете 
«Областная» рассказал 
министр транспорта и 
дорожного хозяйства 
региона Максим Лобанов. 

ПЛЮС ЕЩЕ ОДИН МИЛЛИАРД 

  Максим Александрович, дорожный 
сезон еще продолжается. Сколько 
километров удалось привести в 
нормативное состояние и сколько 
потребовалось средств? 

– У Иркутской области есть по-
воды для гордости. Раньше в нор-
мативное состояние удавалось 
привести в год 200–250 км, сегодня 
– больше 500 км. Если говорить о 
финансировании, то в 2020 году на 
дороги было направлено 14,6 млрд 
рублей. На 2024 год изначальной 
была сумма 26,8 млрд рублей, на 
ближайшей сессии Законодатель-
ного Собрания планируется внести 
корректировки в областной бюджет 
текущего года, за счет чего на доро-
ги будет выделено дополнительно 
1,35 млрд рублей. Таким образом, 
финансирование составит свыше 
28 млрд рублей. 

  То есть ремонтировать стали 
больше, потому что увеличилось 
финансирование? 

– Не только. Мы пересмотрели 
подход к ремонту дорог. Еще не-
сколько лет назад в регионе пре-
имущественно выполняли капре-
монты и реконструкцию дорожно-
го полотна. Сегодня мы активнее 
стали проводить текущие ремонт-
ные работы, это позволяет охва-
тить больше дорожных объектов. 
В чем разница? При капремонте 
приходится полностью менять все 
до основания. На дорогах с низ-
кой интенсивностью движения это 
нужно не всегда, в ряде случаев для 
дальнейшей эксплуатации проез-
жей части достаточно проводить 
восстановление асфальтобетонного 
покрытия. 

Еще одно изменение, которое 
дает свои результаты, связано с 
определением приоритетов. У нас 
12 тыс. км региональных дорог. Мы 
выделили опорную сеть протяжен-
ностью 2,2 тыс. км, куда направ-
лено основное финансирование. 
Какие это дороги? Это Иркутск – 
Листвянка, Иркутск – Баяндай – 
Еланцы – Хужир, дороги до Жига-
лова и Магистрального, полностью 
Тайшет – Чуна – Братск, Братск 
– Усть-Илимск. Таким образом, мы 
связываем не отдельные населен-
ные пункты, а целые районы. 

  Какие-то современные техноло-
гии на участках дорог используе-
те? 

Да, например, в Ольхонском 
районе, где нет большегрузов, при-
меняем метод холодной регене-
рации. В таком случае основание 
дороги остается без изменений. С 

помощью специальной машины – 
ресайклера – обновляется дорож-
ная одежда с добавлением инерт-
ных материалов, цемента и других 
компонентов. Полученный мате-
риал распределяется на поверхно-
сти, далее уплотняется с помощью 
катков. Сверху дополнительно де-
лается защитный слой. Такая до-
рога соответствует ГОСТу и имеет 
хорошие характеристики по экс-
плуатации.  

ГЛАВНЫЕ ДОРОЖНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ

  Можете перечислить главные до-
рожные объекты, выполненные 
по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги»?

– Масштабные работы прово-
дятся по реконструкции регио-
нальной дороги Иркутск – Оса – 
Усть-Уда, которая ведет на Братское 
водохранилище, где находится од-
но из популярных туристических 
мест – «Золотые пески». Всего 
предстоит привести в нормативное 
состояние со 160-го по 215-й км. В 
этом году завершили первый этап 
протяженностью 13 км. 

Продолжаются работы на авто-
мобильной дороге Тайшет – Чуна 
– Братск, которая входит в опор-
ную сеть. По ней можно добраться 
из Тайшета до северной столицы 
Приангарья, минуя Тулун. Такой 
путь короче на 250 км, на преодоле-
ние маршрута требуется на четыре 
часа меньше. Эта дорога жизненно 
важна. Так, после затопления в Ту-
луне участка федеральной трассы 
именно эта дорога обеспечивала 
сообщение между районами об-
ласти. Сегодня ведется ремонт на 
участках 93–111 км, 111−114 км. Про-
ектируются участки на 220–244 км. 

Завершается капитальный ре-
монт участка с 33 по 43 км на 
автомобильной дороге Черемхово 

– Голуметь – Онот в Черемховском 
районе. Он был гравийным, из-
за слабых грунтов его размывало 
во время дождей и таяния сне-
га. Ситуацию усугубляло активное 
движение тяжелых грузовиков. На 
состояние дороги регулярно посту-
пали жалобы местных жителей. 
В результате капремонта участок 
укрепили, на нем уложили асфаль-
тобетонное покрытие. Приведение 
дороги в нормативное состояние 
будет продолжено. Начаты ремонт 
участка с 19-го по 27-й км и моста 
через реку Белая на 77-м км. 

Еще один объект повышенного 
внимания – дорога Братск – Усть-
Илимск, которая имеет стратеги-
ческое значение для жителей се-
верных территорий. Общая протя-
женность проезжей части состав-
ляет более 245 км, поэтому ремонт 
ведется поэтапно. В 2024 году от-
ремонтировали 30 км. 

  Два года назад в Иркутской об-
ласти появился Транспортный 
каркас автомобильных дорог. Как 
этот опыт себя показал? 

– Транспортный каркас создан 
по аналогии нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». В при-
оритетный перечень вошли 1074 
участка автомобильных дорог в 45 
населенных пунктах. Это район-
ные центры и крупные поселки, 
где проживает не менее 6 тысяч 
человек. Причем 17 из них ранее 
не получали средства на дорожную 
деятельность, в их числе Усть-Уда, 
Качуг, Жигалово и другие. Общая 
протяженность участков составля-
ет 1061 км. Ремонт участков, во-
шедших в транспортный каркас, 
проводится за счет средств област-
ного бюджета. В прежние годы по 
данному направлению в норматив-
ное состояние приводили в лучшем 
случае 50 км дорог, сегодня это 
уже 130 км проезжей части. Вос-

станавливаются изношенные слои, 
выравнивается профиль. Этого до-
статочно для комфортного пере-
движения в населенных пунктах. 

  Все больше россиян выбирают 
внутренний туризм. Причем мно-
гие стараются путешествовать 
на личных автомобилях. Как по-
вышается комфорт проезда к ту-
ристическим объектам в нашем 
регионе? 

– Ремонт дорог, ведущих к по-
пулярным объектам нашей обла-
сти, влияет на привлекательность 
региона для туристов как приехав-
ших из других регионов, так и пу-
тешествующих внутри Иркутской 
области. В этом году ремонтные 
работы ведутся на таких дорогах, 
как Иркутск – Листвянка, Баяндай 
– Еланцы – Хужир, Петрово – Бу-
гульдейка, Залари – Троицк – Че-
ремшанка. 

Особое внимание и жителей на-
шего региона, и туристов привле-
чено к острову Ольхон. По поруче-
нию главы государства в норма-
тивное состояние здесь необходимо 
привести 44 км проезжей части. 
Объект поделен на пять участков: 
первый – причал на острове, вто-
рой – 124−153 км, третий – 153−159 
км, четвертый – 159−161 км в Ху-
жире и дальше до населенного пун-
кта Харанцы. На проведение работ 
на причале в ближайшее время 
будет подписан контракт. Второй 
участок потребует наибольшей 
поддержки из федерального бюд-
жета. На третьем участке ведутся 
дорожные работы. На четвертом 
выполнено устройство нижнего 
слоя, завершено обустройство тро-
туаров. По предварительным дан-
ным, полностью дорога на острове 
Ольхон будет выполнена не позднее 
2030 года. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Максим Лобанов: 
Ежегодно ремонтируем 
свыше 500 км дорог
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– Новый участок трассы 
увеличит пропускную спо-
собность с 15 до 30 тысяч 
автомобилей в сутки. При 
этом значительно повы-
сится уровень и безопас-
ность дорожного движения. 
Транспортные потоки раз-
делят осевым барьерным 
ограждением. Эта мера по-
может исключить самый 
опасный вид ДТП – встреч-
ные столкновения, – от-
метил начальник Упрдор 
«Прибайкалье» Николай 
Рейнет.

Проект строительства 
обхода вошел в Комплекс-
ный план модернизации и 
расширения магистраль-
ной инфраструктуры до 
2024 года, утвержденный 
правительством РФ. По сло-
вам дорожников, сам объ-
ект – уникальный и слож-
ный одновременно. Поми-
мо множества инженерных 
сооружений, переноса веток 
нефтепровода и этилено-
провода, коммунальных и 
электрических сетей, по хо-
ду трассы проводились ар-
хеологические изыскания. 
Всего здесь было зафикси-
ровано более 178 тыс. еди-
ниц находок, 2 тыс. древних 
орудий труда, 8 тыс. фраг-
ментов костей животных. 

– Дорога соответствует 
I технической категории, 
по две полосы движения 
автотранспорта в каждую 
сторону. Новый участок 
трассы на 3 км короче су-
ществующего. Конечно, за 
пять лет мы прошли мно-
го непростых ситуаций, но 
финансирование проекта 
было подтверждено прак-
тически в полном объеме 
с самого начала. Реше-
ние Росавтодора поддер-
жать дорожно-строитель-
ные организации в период 
пандемии и санкционного 
давления авансированием 
по госконтрактам до 50% 
позволило компенсиро-
вать удорожание матери-
алов и техники. Конечно, 
есть нюансы. Пришло по-
нятие параллельного им-
порта машин, механизмов, 
оригинальных запчастей. 
Увеличились и сроки по-
ставок до 120 дней. Но все 
наши службы справились 
с задачами, – отмечает 

генеральный директор АО 
«Труд» Сергей Томшин.

– Сегодня для дорог 1В 
технической категории по 
системе измерения ров-
ности покрытия между-
народный показатель IRI – 
1.7, мы добились ровности 
в 1.55. Для нас было важ-
но сдать дорогу не только 
в срок, но и с отличным 
качеством, поэтому посто-
янно совместно с Упрдор 
«Прибайкалье» (заказ-
чик проекта) работали над 
улучшением технических 
характеристик объекта, – 
добавляет главный инже-
нер – первый заместитель 
генерального директора АО 
«Труд» Юрий Кибирев. 

– На строительстве об-
хода Усолья-Сибирского 
ежедневно трудилось 600 
человек – рабочих, ИТР, 
механизаторов. В пиковый 
период работало до 700 че-
ловек, в том числе 100 ребят 
Байкальского студенческого 
строительного отряда. Ра-

бочие к нам приезжали со 
всей России, но традици-
онно больше половины – 
местное население из близ-
лежащих городов – Усолья, 
Ангарска, Тулуна. Было 
задействовано 230 единиц 
техники. Данная рабо-
та – гордость для любого 
дорожника, такой объект 

бывает один раз в жизни, – 
уверен директор Усольского 
филиала АО «Труд» Евге-
ний Рагозин. 

Международный транс-
портный коридор «Европа 
– западный Китай» был 
отмечен председателем 
правительства России Ми-
хаилом Мишустиным как 
приоритетный. Именно в 
рамках данной программы 
в Иркутской области шло 
строительство обхода Усо-
лья-Сибирского.

– Почти 43 километра 
от реки Китой до поселка 
Мальта – это практически 
сплошная прямая линия 
шириной в четыре полосы. 
Без светофоров и пересече-
ний с железной дорогой. С 
появлением обхода Усолья 
появится «зеленый кори-
дор» для пользователей ав-
томобильных дорог, уско-
рится движение по трас-
се Красноярск – Иркутск. 
Начнет развиваться придо-
рожный сервис, пойдут по-
ступления налогов в муни-
ципальные бюджеты, будут 
созданы новые рабочие ме-
ста, а с участием минтранса 
России и Росавтодора мы 
все эти вопросы решим 
успешно, – убежден депу-
тат Государственной думы 
России, федеральный коор-
динатор партийного проек-
та ЕР «Безопасные дороги» 
Сергей Тен. Напомним, что 
строительство обхода Усо-
лья-Сибирского для парла-
ментария было делом чести 
и исполнением наказов его 
избирателей.

Все работы на объек-
те строители завершат ко 
Дню дорожника, который 
в 2024 году мы встретим 
20 октября. Ввод объекта 
в эксплуатацию состоится 
после заключения комис-
сии Ространснадзора, ком-
плексного обследования 
объекта на предмет безо-
пасности его эксплуатации.

 � Юрий ЮДИН

ТЕМА Н    МЕРА

Обход Усолья-Сибирского – 
стройка десятилетий

	Î
Обход	Усолья-Сибирского,	без	преувеличения,	–	стройка	десятилетия	в	Иркутской	
области,	таких	масштабных	объектов	на	федеральных	трассах	не	было	80	лет.	По	итогам	
дорожного	сезона	отраслевыми	наградами,	грамотами	и	благодарностями	отмечены	
более	70	человек	–	строителей	обхода.	

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
Протяженность обхода Усолья-Сибирского – 42,7 км
Построено:	5	мостов	и	5	путепроводов,	2 пешеходных	перехода
Построено:	6	транспортных	развязок,	3	из	которых	–	
двухуровневые
Установлено:	64	км	барьерного	ограждения,	29	км	освещения,	
1,4 км	шумовых	экранов
Нанесено	57	тыс.	кв.	м	дорожной	разметки
Установлено	532	дорожных	знака
Переустроено 740	погонных	метров	высоковольтных	линий	
электропередач	и	2000	погонных	метров	линий	связи
Перенесено 2	ветки	магистрального	нефтепровода	и	
этиленопровода
На	объекте	было	задействовано	230 единиц	техники
Трудилось	порядка 600 человек	ежедневно

 � СОБЫТИЕ  Долгожданный 
– именно такое определение 
подходит к объекту 
строительства участка 
федеральной трассы Р-255 
«Сибирь» км 1797–1842 – 
обход Усолья-Сибирского 
и поселка Тельмы. Новая 
дорога протяженностью 
42,7 км позволит вывести 
транзитный транспорт из 
населенных пунктов и станет 
продолжением обхода Ангарска. 
Таким образом, участок от 
Мальты до Иркутска будет 
четырехполосным.
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Сергей	Тен	Сергей	Тен																			Сергей	Томшин
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 ПОЗДРАВЛЕНИЯ

20 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА

Уважаемые работники дорожного 
хозяйства и ветераны отрасли!

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – Днем 

работников дорожного хозяйства!

С каждым днем сеть автомобильных до-
рог Иркутской области качественно улуч-
шается и расширяется. Это говорит о том, 
что в регионе активно продолжается реали-
зация национального проекта «Безопасные 
качественные дороги»: происходит модер-
низация дорожной инфраструктуры, улуч-
шается транспортная доступность, что, в 
свою очередь, положительно влияет на раз-
витие экономики Приангарья, укрепление 
промышленного и технологического потен-
циала региона.

Строительство дорог, устройство развя-
зок, состояние мостов и путепроводов, до-
рожные знаки, разметка, светофоры – весь 
комплекс дорожной инфраструктуры дол-
жен поддерживать безопасность движения 
автотранспорта. Это говорит о высокой от-
ветственности каждого сотрудника дорож-
ного ведомства.

Выражаю вам и особенно ветеранам от-
расли искреннюю признательность за до-
бросовестный труд и преданность делу. Же-
лаю здоровья, благополучия, новых дости-
жений в профессиональной деятельности!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

13 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Уважаемые труженики села, ветераны 
агропромышленного комплекса 

Иркутской области!

Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником – 

Днем работников сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности!

В АПК Иркутской области около 150 сель-
хозорганизаций, более 2000 фермерских 
хозяйств, свыше 900 организаций и пред-
принимателей в сфере пищевой и перера-
батывающей промышленности. Прианга-
рье полностью обеспечивает себя кормовым 
зерном, яйцом, стремится к самообеспечен-
ности картофелем, молоком и молочными 
продуктами.

Наша область занимает 11 место в России 
по производству рапса, 23 – по производству 
яйца, 25 – по картофелю, 32 – по молоку, 35 
– по производству мяса. В этих достижени-
ях вклад каждого из 38 тысяч тружеников 
села. Глубоко убежден, что в этой отрасли 
работают сильные духом люди, умеющие 
преодолевать трудности, преданные про-
фессии и любимому делу. Благодарю вас за 
добросовестный труд, весомый вклад в раз-
витие агропромышленного комплекса При-
ангарья и продовольственную безопасность 
региона.

Отдельные слова признательности вете-
ранам отрасли. Спасибо вам за житейскую 
мудрость, самоотдачу, передачу молодежи 
профессиональных знаний и богатого опы-
та.

Правительство области и дальше будет 
продолжать работу по комплексному раз-
витию сельских территорий: строительству 
школ, жилья, спорткомплексов, домов куль-
туры, объектов инфраструктуры. 

Желаю здоровья, благополучия, реализа-
ции намеченных планов!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

КО

ТЕМА Н    МЕРА

Месторождение Сухой Лог нахо-
дится в Бодайбинском районе, кото-
рый относят к территории Крайнего 
Севера. Далеко не каждая компания 
имеет опыт строительства в зоне веч-
ной мерзлоты, где большую часть года 
температура ниже нуля. «СтройПро-
ектСервис» свыше 16 лет занимается 
возведением стратегически важных 
объектов по всей стране. В их чис-
ле нефтеперекачивающие станции, 
трубопроводы, мосты, общежития в 
вахтовых поселках и многое другое. 
Главное преимущество иркутской компании – 
успешный опыт работы в сложных и суровых 
климатических условиях северных территорий. 

С ноября 2022 года «СтройПроектСервис» 
выполняет работы по строительству межпло-
щадочных дорог IV категории для проезда тех-
ники и транспорта на объектах, расположенных 
на месторождении Сухой Лог. Строительство 
ведется круглосуточно, без выходных и празд-
ников. К работам привлечено 30 самосвалов 
грузоподъемностью от 20 до 60 тонн, парк буль-
дозеров и экскаваторов, около 300 сотрудников. 
Благодаря высокому уровню мастерства специ-
алистов и добросовестному отношению к делу 
ни по одному из проектов нет отставания по 
графикам, наоборот, многие объекты сдаются 
досрочно. 

– Мы гордимся тем, что имеем непосред-
ственное отношение к такому национальному 
достоянию, как Сухой Лог. И хорошо понимаем 
свою ответственность. Разработка месторожде-
ния имеет важное значение для нашей стра-
ны. Чем больше добывается золота, тем лучше 
развивается экономика. Можно строить без-
опасные и качественные дороги, современные 
больницы, школы, объекты спорта и культуры. 
Поэтому наш коллектив делает все возможное, 
чтобы в полном объеме выполнить взятые обя-
зательства и никого не подвести, – отметил 
Константин Каретников, руководитель участ-
ков «Вернинское» и «Сухой Лог» ООО «Строй-
ПроектСервис».

На месторождении Сухой Лог 
«СтройПроектСервис» с нуля создает 
всю необходимую инфраструктуру. В 
первую очередь это дороги. 

– В этом году удалось запустить 
движение по дороге, связывающей 
карьер Сухого Лога, где в настоящее 
время нет перерабатывающих мощ-
ностей, с золотоизвлекательной фа-
брикой «Вернинская». Ее протяжен-
ность 16,3 км. Это один из ключевых 
объектов. По этому пути самосвалы 
везут руду для дальнейшей ее пере-

работки на фабрике, – подчеркнул Константин 
Каретников. 

Также компания выполнила работы по воз-
ведению земляного полотна, монтажу водопро-
пускных труб и устройству нижнего слоя до-
рожной одежды дорог, их общая протяженность 
11,4 км. В эксплуатацию сдали руслоотводной 
канал протяженностью 2,4 км ручья Догалдын. 
Еще один важный объект на месторождении, 
которым занимается «СтройПроектСервис», – 
это дамба, которая будет ограждать хранилище 
хвостов флотации, куда будут поступать отходы 
производства. Это поможет защитить окружа-
ющую среду от негативного воздействия.  

– При строительстве дорог нам приходит-
ся вносить изменения в проекты, так как в 
условиях Крайнего Севера встречаются очаги 
вечной мерзлоты. Когда их вскрываешь, проис-
ходит интенсивное таяние грунта. Поэтому мы 
ведем укрепительные работы, что обеспечит 
надежную эксплуатацию объектов в будущем, 
– подчеркнул Константин Каретников. 

Помимо дорог, «СтройПроектСервис» стро-
ит склады, резервуары для горюче-смазочных 
материалов, уже вбиты сваи под фундамент 
будущих общежитий. И это далеко не полный 
список задач, которые предстоит выполнить 
компании, чтобы создать все условия для бес-
перебойной добычи золота на месторождении 
Сухой Лог.

 Наталья МУСТАФИНА 

Сухой Лог 
прирастает новыми 
километрами дорог


«СтройПроектСервис» приглашает всех, кто 
хочет вместе с командой профессионалов 
строить будущее нашей страны. Компании нужны 
целеустремленные, инициативные и энергичные 
люди, открытые для новых знаний, готовые 
приобретать ценный опыт и совершенствовать 
свои навыки. 

  СТРОИТЕЛЬСТВОСТРОИТЕЛЬСТВО  Первый слиток золота из руды с   Первый слиток золота из руды с 
месторождения Сухой Лог компания «Полюс» получила месяц месторождения Сухой Лог компания «Полюс» получила месяц 
назад. Приступить к опытно-промышленной разработке российского назад. Приступить к опытно-промышленной разработке российского 
Клондайка удалось благодаря дорогам, построенным командой Клондайка удалось благодаря дорогам, построенным командой 
профессионалов ООО «СтройПроектСервис».профессионалов ООО «СтройПроектСервис».

СКАНИРУЙ
Вся информация об 
условиях работы и 

вакансиях по ссылке
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  ВЫСТАВКА  Путь благородного 
металла от карьера до готового слитка 
показан на фотовыставке «Золото открытий» 
в иркутском Доме молодежи. Это кадры из 
одноименного мини-сериала – совместного 
проекта компании «Полюс» и клуба 
путешественников «Градусы открытий». 

Центр отечественной золотодобычи через 
несколько лет будет в Бодайбинском районе. 
Компания «Полюс» приступила к опытно-
промышленной разработке месторождения Сухой 
Лог – крупнейшего по запасам золота в стране. 

– Многие до сих пор имеют представление об этом 
только по романам Джека Лондона про «золотую 
лихорадку». В XXI веке все выглядит совсем иначе. 
И золотой слиток, который я подержал в руках, не 
такой легкий, как я раньше думал. Экспедиция по-
дарила мне сильные эмоции! – признался Сергей 
Пищулов, руководитель команды «Градусы от-
крытий». Кстати, мини-сериал получил Гран-при 
престижного фестиваля гео-брендов «Земля от-
крытий».

На фотографиях с первого взгляда покоряет 
удивительная по красоте природа Сибири. Есть 

что-то магическое, когда смотришь на раскаленный 
металл, напоминающий Солнце в миниатюре. Из 
ковша он струей стекает в формы и в считаные 
минуты превращается в твердый слиток. 

– Сухой Лог находится на старте разработки. 
В сентябре было выплавлено первое золото 
из руды месторождения. И молодежь, в том 
числе студенты, которые побывают на выставке 
«Золото открытий», увидят свои возможности 
стать частью промышленного освоения не только 
Иркутской области, но и мировой золотодобычи, 
– подчеркнула Виктория Васильева, директор по 
связям с общественностью золотодобывающей 
компании «Полюс».

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  ФЕСТИВАЛЬ  
Почти 90 человек 
стали пассажирами 
праздничного поезда 
областного фестиваля 
искусств «Огни 
магистрали». В этом 
году он был посвящен 
50-летию БАМа и стал 
своеобразным диалогом 
между поколениями. 
Ветераны-строители 
смогли поделиться с 
молодежью опытом, 
рассказать о героических 
трудовых подвигах 
бамовцев, истории 
создания легендарной 
железной дороги. 

«Огни магистрали» – не про-
сто праздничный поезд, это сим-
вол культурной жизни на БАМе, 
которая никогда не угасала даже 
в самых отдаленных уголках ре-
гиона. 8 августа 1976 года в посе-
лок Тында впервые пришел поезд, 
состоялся большой концерт для 
строителей БАМа. Этот день стал 
началом фестивальных поездок.

– В Иркутской области фе-
стиваль продолжает традиции с 
2018 года, поездки проводятся по 
маршруту Братск – Звездный. Это 
всегда очень теплые встречи с ве-
теранами БАМа, концерты и вы-
ставки, – рассказала замминистра 
культуры Иркутской области Свет-
лана Каплина. 

В течение всего года в честь 
50-летия легендарной магистрали 
в бамовских городах и поселках 
проводились гастроли государ-
ственных учреждений культуры. 
Одно из крупных мероприятий – 
совместный с Областным домом 
народного творчества проект «Те-
атральная весна на БАМе», кото-
рый прошел в Казачинско-Ленском 
районе в мае.  

Фестиваль искусств «Огни ма-
гистрали – 2024» стал очередным 

большим юбилейным событием. 
Поезд с его участниками совер-
шил остановки в ключевых пун-
ктах строительства магистрали. В 
нем ехали ветераны строительства 
БАМа, студенты Иркутского об-
ластного колледжа культуры, Ир-
ГУПС, работники культуры. 

Первая долгая остановка состо-
ялась в Тайшете – на месте начала 
легендарного строительства. Жи-
тели города смогли попасть на ма-
стер-классы, экскурсии, концерт-
ную программу. В Братске пасса-
жиры праздничного поезда посе-
тили «Ангарскую деревню», смо-
тровую площадку Братской ГЭС, 
провели торжественный митинг 
и посмотрели концерт, посвящен-
ный 50-летию БАМа. Также для 
гостей состоялся показ фильма 
«Жизнь на стремнине».

Станция Лена в городе Усть-
Кут – особая веха. Здесь в 1974 году 
началось основное строительство 
магистрали. В Усть-Кутском исто-

рическом музее гостей ждала те-
матическая культурная програм-
ма. Далее поезд совершил останов-
ки в трех легендарных поселках 
– Звездном, Магистральном и Уль-
кане. Преподаватели Детской шко-
лы искусств Казачинско-Ленского 
района подготовили выставку «Я 
рисую БАМ», которую с интересом 
рассматривали почетные гости 
и местные бамовцы. Некоторые 
строители в рисунках ребят узна-
вали себя и знакомых первопро-
ходцев.

В программе фестивального по-
езда были концерты «БАМ – до-
рога будущего», где звучали на-
родные песни, музыкальные ком-
позиции времен строительства в 
современных аранжировках. По 
возвращении поезда в Иркутск на 
вокзале состоялся торжественный 
митинг. Председатель Иркутского 
областного Совета ветеранов-стро-
ителей БАМа Василий Швайкин 
отметил, что БАМ – это дорога в 
будущее, дорога в XXI век. 

– БАМ породил новые города, 
градообразующие предприятия, 
стройиндустрию магистрали, до-
мостроительные комбинаты. Та-
кие мероприятия, как фестиваль 
искусств «Огни магистрали», – 
важная часть сохранения диалога 
между ветеранами-строителями 
и молодежью. Традиции должны 
жить! И пусть огни Байкала-Амур-
ской магистрали не гаснут никог-
да, – пожелал Василий Швайкин.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

На БАМе вновь зажглись 
«Огни магистрали»

2,6
тысячи 

ЧЕЛОВЕК СТАЛИ
ЗРИТЕЛЯМИ 

И УЧАСТНИКАМИ 
ФЕСТИВАЛЯ 

«ОГНИ МАГИСТРАЛИ» 

«ЗОЛОТО ОТКРЫТИЙ»: ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ
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Иркутскую область представлял 
21 спортсмен. Из них чемпионом 
России в весовой категории 75 кг 
стал мастер спорта международ-

ного класса Егор Шапочанский. На 
торжественной церемонии закры-
тия спортсмена также наградили 
за победу в номинации «За луч-
шее технико-тактическое мастер-
ство».

– Сложное по своей организа-
ции мероприятие мы все вместе, 
включая болельщиков, преврати-
ли в спортивный праздник. Когда 
зрители благодарят за проведение 
чемпионата в Иркутске, а бла-

годарят они очень искренне, от 
этого крылья вырастают за спи-
ной. Губернатор и его команда 
окружили нас радушием и го-
степриимством, мы работали как 
единый организм, результат на-
лицо – всем очень понравилось, 
– отметила Татьяна Кириенко, ге-
неральный секретарь Федерации 
бокса России.

Сильнейших спортсменов 
определили в 13 весовых катего-
риях. С полными результатами 
чемпионата можно ознакомиться 
на сайте Федерации бокса России 
rusboxing.ru. 

Кроме того, боксеры Прианга-
рья завоевали четыре бронзовых 
медали. Это Сергей Ярулин (57 
кг), Никита Зонь (80 кг), Василий 
Каверин (80 кг) и Орудж Маме-
дов (свыше 92 кг). Все они по 
итогам чемпионата России вошли 
в основной состав национальной 
сборной. В резервный состав ко-
манды страны включены Семен 
Маркович и Александр Пономарев.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Золото и четыре бронзы 
В Иркутске наградили победителей 
чемпионата России по боксу

 ИНТЕРВЬЮ  
В финальный 
день чемпионата 
корреспондент 
«Областной» взял 
интервью у золотого 
призера Егора 
Шапочанского. 

 Егор, насколько тяжело далась 
победа? Какие соперники доста-
вили больше всего хлопот? 

– Этот чемпионат дался мне 
весьма трудно, даже по моему 
лицу видно: рассечения, синяки. 
Я провел пять боев. Крайние три 
боя были самые напряженные. За 
выход в полуфинал боксировал с 
Сергеем Сергеевым из Татарста-
на. В прошлом году на России я 
ему проиграл. И этот бой для ме-
ня был принципиальный. Я мно-
го сил отдал. Потом меня очень 
сильно вымотал бой в полуфи-
нале с Амином Кушховым из Ка-
бардино-Балкарской Республики. 
В финале я встретился с пред-
ставителем Чеченской 
республики Исмаилом 
Муцольговым. Мне 
нужно было где-
то черпать силы, 
и их, наверное, 
мне дал мой 
дом, трибу-
ны, болель-
щики – их 
поддерж-
ка очень 
с и л ь н о 
ч у в с т в о-
валась. 

 Выступать на род-
ной земле проще 
морально? 

– И да, и нет. С одной сто-
роны – чувствуешь поддержку 
болельщиков, с другой стороны 
– больше давления, тяжелее груз 
ответственности. Все ждут от те-
бя победы. И если ты не сможешь 
справиться с эмоциями, то и не 
выступишь нормально. Я смог 
преодолеть себя. 

 Это пятый чемпионат России 
для вас. Какой из них был самый 
тяжелый? 

– Прошлогодний в Хабаровске, 
потому что серебро – 

это самое обидное, 
что может быть. 
Ты в одном шаге 
от золота, совсем 
чуть-чуть – и ты 
чемпион, но у те-
бя не получается. 
Ты смотришь, как 
на твоего сопер-

ника надевают 
пояс. Ему 
дают все, а 
ты остался 
ни с чем... 
Это ме-
ня очень 
с и л ь н о 
подло-
м и л о 
п с и -
х о л о -
г и че-
с к и . 
Я не-

дели две 
не мог в се-
бя прийти. Не 

тренировался. Ходил только на ра-
боту, был в плохом настроении, но 
потом понял, что это всего лишь 
урок, я сделал выводы и присту-
пил к дальнейшей подготовке. Я 
знал, что следующий чемпионат 
России должен буду забрать. 

 Какие чувства испытали, став 
победителем?

– Это непередаваемые чувства. 
Это радость от успешно выпол-
ненной задачи: ты долго шел и, 
наконец, пришел к цели. Это очень 
круто. 

 Какими качествами должен об-
ладать спортсмен, чтобы по-
беждать на таких серьезных 
турнирах? 

– Он должен быть дисципли-
нированным, ходить на трени-
ровки, выкладываться полностью, 
верить в себя, не отступать от 
своей мечты. Неудач будет много. 
Добьется успеха только тот чело-
век, который после своих неудач 
будет двигаться дальше, и успех 
обязательно придет. 

 Расскажите про подготовку к 
чемпионату. 

– Готовился целый год – упор-
но, трудно. Меня вел тренер Юрий 
Измайлович Абатулин. Ездил на 
тренировочные сборы в высокого-
рье в составе сборной России. Це-
лый месяц бегали кроссы, выпол-
няли круговые, работали в парах. 
В Кисловодск два раза выезжали. В 
Иркутске тренировались утром и 
вечером. Каждый день. 

 Были моменты, когда трениро-
ваться не хотелось, когда, мо-
жет быть, даже хотелось бро-
сить бокс? 

– Иногда наступают такие мо-
менты, когда чувствуешь, что 
устал, и как будто не хочется этим 
заниматься, но я очень сильно 
люблю бокс, я с 17 лет в этом 
спорте. 

 В обычной жизни помогает бокс 
каким-то образом? 

– Бокс – это же не только ру-
ками бить. Спорт вырабатывает 
определенные качества, которые 
очень помогают в жизни. Бокс 
учит добиваться целей, не бояться 
трудностей, быть целеустремлен-
ным, трудолюбивым. 

 Кому посвящаете эту победу? 

– Я с самого первого боя знал: 
если дойду до первого места на 
этом чемпионате, то посвящу по-
беду своей покойной бабушке Ва-
ле. Перед смертью она сказала, 
чтобы я никогда не отступал от 
своих целей, выигрывал, что дру-
гого выбора нет. 

 Бывает, спортсмены, когда дол-
го, упорно, страдая, идут к боль-
шой цели, а потом получают 
желанное, чувствуют себя опу-
стошенными. Вам это знакомо? 

– Нет, и сейчас – я чуть-чуть 
подустал, но нет чувства пусто-
ты. Эта победа – один маленький 
шажок к моим более глобальным 
целям, которые хочу достичь. 

Егор Шапочанский:
Бокс учит добиваться целей
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 НАРОДНЫЕ 
ПРОМЫСЛЫ  Мастеров 
резьбы по кости 
старинный русский город 
принимал во второй 
раз. На фестиваль в 
Тобольск косторезы всей 
России привезли свои 
лучшие работы. Зрители 
старались как можно 
ближе прильнуть к 
стеклянным витринам, 
чтобы лучше рассмотреть 
шедевры. Приангарье 
представлял иркутский 
художник Сергей 
Писарев.

Большинству жителей Ир-
кутской области Сергей Юрьевич 
больше известен как живописец. 
Напомним, в феврале 2024 года в 
Иркутске состоялась его выстав-
ка под названием «Посвящение» 
– как итог 30-летней творческой 
деятельности мастера. Тогда жи-
вописные портреты и пейзажи 
дополняли работы декоративно-
прикладного искусства.

Долгий период творчества Пи-
сарева занимала природа Байкала, 
но дали знать о себе эвенкийские 
корни. Так объясняет тягу к де-
коративно-прикладному искус-
ству сам мастер. В своих компо-
зициях художник использует 
мех, дерево, к о с т ь . 
П о д о б н ы е 
с у в е н и р ы 
пользуют-
ся большим 
с п р о с о м 

у гостей фестиваля «Северный 
Аргиш», других национальных 
праздников.

– Кость – относительно новый 
для меня материал, работа с ней 
имеет ряд особенностей, – гово-
рит Сергей Писарев. – Она тверже 
дерева и капризнее металла. У нее 
богатая цветовая палитра: от бело-
снежной – до темно-коричневой, 
разная структура. Если вспомнить 
историю, то именно кость была 

основным материалом для че-
ловека, который не на-
учился плавить металл. 
Из нее делали ножи, ры-
боловные крючки, гар-

пуны, другие орудия охоты. Много 
позднее кость стала служить сы-
рьем для разного рода украшений 
и бытовых предметов.

Композиция с философским 
подтекстом «Первые шаги», пред-
ставленная Писаревым в Тоболь-
ске, выполнена из рога лося, кото-
рый подарили мастеру качугские 
охотники.

По словам Сергея Писарева, фе-
стиваль в старинном русском горо-
де дал огромный толчок его твор-
честву. Мастера, приехавшие на 
фестиваль со всех уголков России, 
посетили Тобольскую косторезную 
фабрику – предприятие с огромной 
историей, своими традициями и 
неповторимым почерком в работе.

– Впечатления самые положи-
тельные. Мне выпала прекрасная 
возможность познакомиться с та-
кими признанными мастерами 
косторезного искусства, как Мин-
салим Валиахметович Тимергазеев 
из Тобольска, – говорит Сергей Пи-
сарев. – Прекрасные работы при-
вез Алексей Вербицкий, резчик из 
Магадана. Мастер использует не 
только рога оленей, но и, напри-
мер, позвонки крупных животных. 
Невозможно не упомянуть фигур-
ки из бивня мамонта Татьяны Ар-
тюховой. В ее произведениях нет 
традиционных северных мотивов, 
там – философия Востока. После 
общения с более опытными кол-
легами я получил огромный заряд 
позитива и желание творить уже с 
учетом полученного опыта.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Сергея ПИСАРЕВА 

Тверже дерева, 
капризнее металла

коративно-прикладному искус-
ству сам мастер. В своих компо-
зициях художник использует 
мех, дерево, к о с т ь . 
П о д о б н ы е 
с у в е н и р ы 
пользуют-
ся большим 
с п р о с о м 

богатая цветовая палитра: от бело-
снежной – до темно-коричневой, 
разная структура. Если вспомнить 
историю, то именно кость была 

основным материалом для че-
ловека, который не на-
учился плавить металл. 
Из нее делали ножи, ры-
боловные крючки, гар-

Иркутянин Сергей Писарев принял 
участие в фестивале косторезного 
искусства в Тобольске

 МУЗЫКА  «Буду беречь тебя» – так 
называется песня группы из Улан-Удэ «Сезон 
Dождей», клип на которую недавно сняли в 
Листвянке. Ее автор – вокалист коллектива 
Иван Уланов. Идея клипа возникла у 
иркутского дизайнера Екатерины Горголо. 
Премьера состоялась 9 октября на концерте 
группы в Иркутске.

– В клипе все завязано на тексте, – рассказал режис-
сер Евгений Ряжев. – Там есть такие слова: «Буду тебя 
беречь… от самого себя». Это история о том, что мы по-
рой чересчур сильно любим близких, будь то дети или 
вторая половина. Так отчаянно пытаемся уберечь их от 
всего, что происходит в жизни, от каких-то невзгод, «от 
скользких дорог, от сильных ветров, от тяжести горьких 
разлук, от холода грубых рук». Эта гиперопека настолько 
сильная, что мы уже начинаем причинять человеку вред 
и понимаем, что в какой-то момент нужно его отпустить. 
Возможно, это лучшая песня о любви. 
В клипе показана история пары, которая встречается, 
выясняет отношения и расстается на фоне пейзажей 

озера Байкал. Роли влюбленных сыграли Иван Уланов 
и улан-удэнская актриса Екатерина Буланова. В клипе 
герои мчатся по дороге на черном «Ягуаре» 1984 года, 
который предоставил им иркутский коллекционер, он 
же выступил спонсором съемок. 
– Клип начинается с финального кадра, а потом идет 
остальная драма. Сняли мы его, можно сказать, по люб-
ви. Однажды играли концерт в Иркутске, а среди зрите-
лей была Екатерина Горголо. Ей так понравилась песня 
«Буду беречь тебя», что она придумала сценарий, набра-
ла команду, с которой у нас сразу возникло взаимопони-
мание, – отметил режиссер. 
Кстати, по его словам, сцены в машине снимали в Ли-
ствянке. 
– Это непростой способ – снимать актеров в движении. 
Поэтому автомобиль находился на платформе, которую 
везла другая машина. Мы общались по рациям. Другие 
сцены снимали уже в Иркутске на крыше здания. Съем-
ки заняли всего два дня. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

БУДУ БЕРЕЧЬ ТЕБЯ
В ИРКУТСКЕ СНЯЛИ КЛИП НА ПЕСНЮ УЛАН-УДЭНСКОЙ ГРУППЫ
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  СОБЫТИЕ  Известная 
международная 
туристическая выставка-
форум «Интурмаркет» 
в этом году вышла за 
пределы Москвы – 10–12 
октября она впервые 
состоялась в Иркутске. 
Участие в ней приняли 
порядка 200 компаний 
и организаций из 
разных уголков нашей 
страны, в том числе из 
Республики Крым. Гостей 
ждала насыщенная 
деловая программа, 
а также объявление 
финалистов конкурса 
Дальневосточного и 
Сибирского федеральных 
округов, премии по 
событийному туризму 
Russian Event Awards 2024. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА 

Почти 20 лет выставка «Ин-
турмаркет» проходила в столи-
це, на нее съезжались участники 
из разных регионов и стран для 
презентации своих туристических 
возможностей. В этом году было 
принято решение перенести ее в 
регионы.

– Благодарим организаторов за 
выбор Иркутской области в каче-
стве региональной площадки, – 
отметила руководитель агентства 
по туризму региона Евгения Най-
денова. – Каждый участник най-
дет здесь новые точки роста для 
своего бизнеса, а выработанные 
в ходе дискуссий рекомендации 
сделают сферу гостеприимства 
более доступной и комфортной 
для туристов. 

В экспозиции были представле-
ны туры выходного дня в Иркут-

ской области, активный и позна-
вательный отдых в байкальском 
регионе. Популярные места от-
дыха и интересные туры пред-
ложили компании из 20 регионов 
страны. Туристические возмож-
ности также показала Националь-
ная организация туризма Респу-
блики Корея. 

КРЫМ РАЗЫГРАЛ ПУТЕВКУ 

Свердловская область размести-
ла на большом стенде презентацию 
межрегионального проекта – «Им-
ператорский маршрут» (объединя-
ет 31 регион), рассказав о турах по 
местам пребывания царской семьи 
на своей территории и призывая 
другие субъекты РФ присоединить-
ся. На едином стенде Республики 
Крым гости выставки могли узнать 
об увлекательных турах по южно-
му региону страны, попробовать 

вкусный чай из трав, растущих 
на полуострове, поучаствовать в 
розыгрыше подарков «Из Крыма с 
любовью» и турпутевки на неделю 
отдыха на берегу Черного моря. 

Комитет по детскому, молодеж-
ному и семейному туризму Рос-
сийского союза туриндустрии на 
своем стенде познакомил гостей 
выставки с туроператорами из раз-
ных городов, поделился опытом ор-
ганизации семейных путешествий. 
Из Санкт-Петербурга приехала це-
лая делегация представителей 
турбизнеса, которые рассказали об 
возможностях для путешествий в 
северный город. В целом на вы-
ставке «Интурмаркет. Байкал» 
были представлены как крупные 
компании, так и нишевые операто-
ры с эксклюзивными турами. 

ПЕРСПЕКТИВЫ БАЙКАЛЬСКА 
И ТАЛЬЦОВ 

Деловая программа была так-
же очень насыщенная – прошли 
круглые столы по автотуризму, 
сельскому, детскому и семейно-
му туризму, правовым вопросам, 
цифровизации экскурсионного 
туризма, национальным марш-
рутам, кадрам, музейному делу, 
кемпингам и многим другим те-
мам. Ключевым стало пленарное 
совещание по актуальным вопро-
сам развития индустрии госте-
приимства, в котором приняли 
участие гости из Москвы, Крыма 
и Дальнего Востока.

Евгения Найденова рассказала 
о перспективах реализации фе-
дерального проекта «Пять морей 
и озеро Байкал». Она напомни-
ла, что Иркутская область вместе 
с Республикой Бурятия в марте 
2024 года вошла в данную про-
грамму с проектом «Волшебный 
Байкал». На территории нашего 
региона это две локации – город 
Байкальск (особая экономическая 
зона туристско-рекреационного 
типа «Ворота Байкала») и «Бай-

«Интурмаркет» на Байкале
Международная туристическая выставка 
впервые прошла в Иркутске
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Такие соглашения у компании подписа-
ны с администрациями Тулуна и Тулун-
ского района, Черемхово и Черемхов-
ского района, Усть-Илимского района, 
Аларского и Нукутского районов. Как 
сообщил заместитель генерального 
директора по развитию и взаимодей-
ствию с региональными государствен-
ными органами ООО «Компания «Вост-
сибуголь» Владимир Смагин, за четыре 
года сотрудничества было перечислено 
на реализацию социальных проектов 
порядка 250 млн рублей. Системное 
участие холдинга в развитии террито-
рий – вектор, который заложил основа-
тель Эн+ Олег Дерипаска.
Такой подход Эн+ позволяет террито-
риям привлекать еще больше финан-
сирования из федерального и област-
ного бюджетов. Например, в Черемхово 
возводится модульный спортзал, на 
который «Востсибуголь» выделил 20 
млн рублей. Всего на реализацию про-
екта будет привлечено из бюджета 70 
млн рублей. При поддержке угольщи-
ков в Тулуне появился парк «Тулунчик». 
Компания оплатила проектно-сметную 
документацию. А из бюджета на про-
ект удалось привлечь около 100 млн 
рублей. 
Кроме того, в этом году Тулун в очеред-
ной раз стал победителем федераль-
ного конкурса проектов создания ком-
фортной городской среды: к столетию 
города в 2025 году появится новая 
городская площадь. Почти 5 млн ком-
пания направила на подготовку доку-
ментации, а федеральное и областное 
финансирование составит свыше 100 
млн рублей.
– Важно понимать, что без средств Эн+, 
направленных на подготовку проектно-
сметной документации, территории не 
смогли бы получить и рубля федераль-
ных или областных денег. Среди участ-
ников конкурса, а это больше 300 горо-
дов и поселков только в нашем регионе, 
идет жесткая конкуренция. Проект дол-
жен быть и актуален для территории, и 
поддержан местными сообществами, – 
пояснил Владимир Смагин.
Компания активно участвует и в софи-
нансировании инициативных проектов 
граждан. Чтобы получить средства из 
областного бюджета, жителям нужно 
обеспечить 10% от стоимости самого 

проекта. Они могут сами все оплатить 
или обратиться за поддержкой к биз-
несу.
– Эн+ уделяет внимание не только про-
изводственным показателям, но и ка-
честву жизни работников в городах и 
селах. Инициативные проекты нашли 
большой отклик у людей, которые ду-
шой и сердцем переживают за будущее 
малой родины. Поэтому мы всячески 
поддерживаем их стремление менять 
жизнь вокруг в лучшую сторону, – отме-
тил Владимир Смагин.
В Тулуне в этом году реализовано сразу 
пять инициативных проектов. В парке 
Мира обустроили сценический ком-
плекс, в микрорайонах Гидролизный, 
Стекольный и в поселке Железнодо-
рожников установили игровые ком-
плексы с «крылатыми качелями». Ас-
фальтированные пешеходные дорожки 
связали микрорайоны Угольщиков и 
Сосновый бор, переулок Индивидуаль-
ный и школу № 25. В поселке Алгатуй 
благодаря инициативным проектам 
удалось решить вопросы с ремонтами 
дорог по улицам Горной и Школьной. В 
Черемхово при участии «Востсибугля» 
поддержку получили две инициативы 
горожан: обустройство интерактивного 
ограждения в детсаду № 7 и воркаут-
площадки «Территория здоровья» на 
базе школы № 6. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и из 
архива компании «Востсибуголь»

ВОСТСИБУГОЛЬ: 
ПЕРЕМЕНЫ СО ЗНАКОМ ПЛЮС

ТЕРРИТ    РИИ

  КОМПАНИЯ  Строительство спортивных объектов, 
благоустройство и реконструкция общественных территорий, 
помощь в приобретении техники и выделение угля на 
безвозмездной основе – это лишь малый перечень добрых дел, 
которые входящая в энергохолдинг Эн+ компания «Востсибуголь» 
взяла на себя в рамках соглашений о социально-экономическом 
сотрудничестве с муниципальными образованиями. 
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Владимир Смагин

Парк в ЧеремховоПарк в Черемхово

кальская слобода» в районе по-
селка Тальцы. 

– Мы понимаем, что инве-
сторы пойдут в проект только 
тогда, когда увидят, что делает 
исполнительная власть с точки 
зрения обеспечивающей инфра-
структуры, – отметила Евгения 
Найденова. – У нас уже 8,8 млрд 
рублей вложено в дорожную сеть 
туристических территорий, по-
рядка 3,2 млрд рублей направле-
но на развитие инженерной сети 
в особой экономической зоне. В 
настоящее время идет проекти-
рование инфраструктуры терри-
тории «Байкальская Слобода», 
на что заложено около 300 млн 
рублей. 

По словам руководителя 
агентства по туризму, проект в 
Тальцах подразумевает создание 
на 330 га современного курорта 
полного цикла на 3,5 тыс. мест 
размещения. В итоге появится 
5 тыс. рабочих мест и туристи-
ческая локация, привлекательная 
как для жителей, так и для гостей 
нашего региона. 

В ОЭЗ в Байкальске сегодня 
входят 23 резидента, которые 
планируют направить порядка 22 
млрд рублей инвестиций. Плани-
руется создать благоустроенную 
набережную, парки, лыжероллер-
ные трассы, центр тропострое-
ния. В итоге будет создано более 
1 тыс. рабочих мест, среднегодо-
вая загрузка туристской инфра-
структуры ожидается на уровне 
75%. Якорным инвестором явля-
ется компания «Гранд-Байкал», 
генеральный директор которой 
Виктор Григоров тоже поделился 
своими планами на выставке-
форуме: 

– В Байкальске, помимо теплой 
зимы, есть уникальное сочетание 
можжевельника, сосны, пихты, 
ели, кедра, которые выбрасыва-

ют в воздух огромное количество 
фитонцидов, важных для укре-
пления здоровья, поэтому данная 
территория лучше всего подходит 
для проекта «Пять морей». Хоте-
лось бы более четкого взаимодей-
ствия между всеми резидентами 
турзоны, чтобы мы туда подтя-
нули малый и средний бизнес, 
создавая самые разнообразные 
проекты и маршруты. Что каса-
ется новых объектов, до конца 
этого года планируется ввести 
в эксплуатацию новую канатно-
кресельную дорогу. Кроме того, 
в наших планах строительство 
4-звездочного отеля в предгорной 
части на 120 номеров, сервисного 
центра, на берегу Байкала – SPA-
комплекса, который должен стать 
некой визитной карточкой Бай-
кальска и проекта «Пять морей и 
озеро Байкал».  

Евгения Найденова добавила, 
что регион направил в федераль-
ный проект заявку на создание 
причальной инфраструктуры в 
поселках Листвянка и Порт Бай-
кал, поскольку 60% туристов, со-
гласно опросам, хотели бы совер-
шить именно водные круизы по 
уникальному озеру.   

– Для нас очень важно подойти 
к развитию туризма осознанно, 
потому что Иркутская область – 
это пять особо охраняемых при-
родных территорий и 70 особо 
охраняемых природных терри-
торий регионального значения, – 
подчеркнула Евгения Найденова. 
– Поэтому при реализации про-
ектов мы основываемся на совер-
шенствовании законодательства, 
модернизации инфраструктуры 
и развитии туристических объ-
ектов не повсеместно, а в опреде-
ленных локациях. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
Каким должен быть 
школьный учебник по 
истории Иркутской 
области? Об этом шла 
речь на круглом столе, 
участие в котором 
приняли представители 
министерства 
образования 
региона, депутаты 
Законодательного 
Собрания, члены 
Общественной палаты, 
учителя и историки.

ИТОГИ СОЦОПРОСА

В ходе встречи были озвучены 
итоги социологического исследо-
вания о восприятии школьниками 
истории и специфики Иркутской 
области. Оно проводилось 19–24 
сентября методом электронно-
го анкетирования среди учеников 
7–11 классов, участников «Дви-

жения первых» из 30 муници-
пальных образований. Всего была 
опрошена одна тысяча человек.

Нужным и важным изучение 
истории региона считают 68,3% 
опрошенных. В частности, под-
ростков интересуют культура, эко-
номика, политика, отношения с 
другими регионами, выдающиеся 
личности, межнациональные от-
ношения. 

Большая часть респондентов – 
73,7% – рассказали, что испыты-

вают позитивные чувства, связан-
ные с Иркутской областью, 16,3% 
– нейтральные и 3,6% – негатив-
ные. Больше 70% признались, что 
им нравится населенный пункт, в 
котором они живут. 80% уверены, 
что и х населенный пункт будет 
развиваться, однако остаться в ре-
гионе планируют только 26%.

Среди преимуществ Иркутской 
области участники опроса назва-
ли близость озера Байкал, богатые 
природные ресурсы, историю, ар-
хитектуру. В числе недостатков – 
социальная сфера, уровень техни-
ческого развития, географическое 
положение – холодный климат, 
удаленность от столицы России.  

Среди ассоциируемых с При-
ангарьем личностей респонденты 
назвали писателя Валентина Рас-
путина (11,2%), драматурга Алек-
сандра Вампилова (6,9%), пианиста 
Дениса Мацуева (6,3%), губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
(4,6%), режиссера Леонида Гайдая 
(2,6%), поэта Евгения Евтушенко 
(2,4%).

Основной темой круглого сто-
ла стал школьный учебник по 
истории Иркутской области, ко-
торый должен быть готов к 2025 
году. По мнению  секретаря пер-
вичного отделения «Единой Рос-
сии», лектора Российского обще-
ства «Знание» Даниила Говорина, 
при создании учебника необхо-
димо учитывать интересы самих 
школьников, а также подготовить 
интерактивные материалы, чтобы 
транслируемая информация была 
интересна. 

– Один из выводов по результа-
там исследования – исторический 
образ Иркутской области в гла-

зах школьников не сформирован, 
поскольку 80% респондентов не 
смогли назвать историческое со-
бытие нашего региона, за которое 
они испытывают гордость, – про-
комментировал Даниил Говорин.

АГИТАЦИОННАЯ ЛИСТОВКА 
ТОЛЩИНОЙ С КНИГУ 

– Учебник истории Иркутской 
области должен быть агитацион-
ной листовкой толщиной с книгу, 
– считает председатель комите-
та по социально-культурному за-
конодательству Законодательно-
го Собрания Дмитрий Мясников. 
– Какие у нас достижения, чем 
мы лучше других регионов – на 
эти и многие другие вопросы там 
должны быть ответы. Но какой 
бы гениальный текст ни написали 
наши историки, доля учеников, 
которые его реально прочитают, 
небольшая. Полагаю, что текст 
необходимо дополнить другими 
форматами, например видеолек-
циями.

– Учебник, даже сделанный по 
всем канонам учебной литерату-
ры, даже с хрестоматией, – по-
годы не сделает. Об истории род-
ного края нужно рассказывать, 
опираясь на современные способы 
упаковки контента, и не бояться 
транслировать смыслы на языке 
развлекательных медиа: комиксов, 
анимации, настольных и компью-
терных игр, – прокомментировал 
главный редактор ОГАУ «Медиа-
центр «Приангарье» Дмитрий 
Люстрицкий.

На круглом столе прозвучали 
предложения о проведении олим-
пиады и конкурсов по истории 
Иркутской области, создании еди-
ного информационного ресурса 
на эту тему по примеру «РИО.
Компас». Это уникальный проект 
Российского исторического обще-
ства, крупнейшая библиотека ма-
териалов об истории России. Пор-
тал ориентирован на школьников 
6–11 классов, учителей, студентов 
и преподавателей вузов.

При этом участники встречи 
отметили, что интерес школьни-
ков к истории Иркутской области 
во многом зависит от учителей и 
от того, насколько интересно и ув-
лекательно будут проходить уроки.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Как сделать интересными 
уроки краеведения? 
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  ЖЕНСКОЕ 
  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

«Мама-предпринима-
тель» – федеральная про-
грамма, которая ориенти-
рована на поддержку жен-
ского предприниматель-
ства в России. Благодаря 
ей женщины с детьми или 
находящиеся в декретном 
отпуске могут получить все 
необходимое для бизнеса – 
знания, поддержку едино-
мышленников, стартовый 
капитал. 

В Иркутской области ре-
гиональный этап програм-
мы уже второй раз прово-
дит Центр «Мой бизнес». 
В этом году в нем при-
няли участие 40 женщин, 
на итоговую защиту были 
представлены 23 проекта 
разной направленности: от 
сварочного цеха до воркшо-
па для начинающих пред-
принимателей. Участницы 
проекта шьют, варят све-
чи, узаконивают перепла-
нировки жилья и многое 
другое.

– Одна из основных за-
дач национального про-
екта «Малое и среднее 
предпринимательство» 
– создание сплоченно-
го предпринимательского 
сообщества, помощь в на-
лаживании горизонталь-

ных связей. У участниц 
программы «Мама-пред-
приниматель» была воз-
можность познакомить-
ся друг с другом, создать 
новые бизнес-проекты, – 
рассказала директор ре-
гионального Центра «Мой 
бизнес» Диляра Оклад-
никова. – Во время пя-
тидневного обучения они 
узнали об основах бизнес-
планирования, разработке 
маркетингового плана и 
посетили две иркутские 
компании.

   СОРВАЛА ДЖЕКПОТ!

Наталья Дубынина 
из села Большежилкина 
Усольского района со своим 
проектом по разведению 
КРС молочного направле-
ния стала одной из по-
бедительниц. У женщины 
два высших образования – 
в сфере финансов и юрис- 
пруденции. Но детство, 
проведенное у бабушки 
в селе Буреть Боханского 
района, прочно и навсегда 
привило любовь к сель-
скому хозяйству. Поэтому 
город она сменила на де-
ревню, а службу в офисе 
– на крестьянскую рабо-
ту. Дома у Натальи Дубы-
ниной настоящая ферма. 
На подворье живут корова 
с телятами, козы, овцы, 

кролики. К тому же жен-
щина держит питомник 
собак, девять лет разводит 
самоедов и шпицев. 

И семья при этом боль-
шая – растут шестеро детей, 
трое из которых приемные. 
Казалось бы – непросто с 
таким беспокойным хозяй-
ством управляться. Однако 
Наталья – молодая, краси-
вая и энергичная, всегда 
мечтала об увеличении по-
головья скота. Но где взять 
средства? 

– Я присматривалась к 
социальному контракту, но 
мне отказали – не подошла 
по параметрам, – расска-
зывает Наталья. – Идею о 
конкурсе подсказала под-
руга. Решение участвовать 
в проекте я приняла бук-
вально в последний день, 
документы пришлось гото-
вить в спешном порядке. И, 
к своему удивлению, вы-
шла в финал. 

На средства от гранта 
уже выбраны две телки мо-
лочной голштинской поро-
ды. Это уникальные жи-
вотные – одна фуражная 
корова легко дает 40 ли-
тров молока в сутки. На-
талья на них не нарадуется, 
потом что коровы оказа-
лись стельными, и она, по 
собственному признанию, 
«сорвала джекпот». 

   БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

Дети в свободное от уче-
бы и занятий время ак-
тивно помогают ухаживать 
за животными. Большая 
семья у Дубыниных появи-
лась сознательно. 

– Моя старшая дочь 
Алиса училась в школе с 
Егором, мальчик был си-
ротой. Как-то она печаль-
но рассказала о нем, что 
мальчик славный, но часто 
плачет. «Может, вы позна-
комитесь с ним?» – пред-
ложила Алиса, – вспомина-
ет Наталья. 

Знакомство состоялось. 
А потом выяснилось, что 
у 12-летнего Егора есть се-
стренка Милана. Ребят ре-
шили не разлучать, и они 
вместе переехали в новую 
семью.

11 декабря прошлого года 
из Усольского дома малютки 
Наталья привезла крохот-
ного Женю. Как раз в день 
его рождения. Диагноз ДЦП 
не давал мальчику шансов 
на усыновление. Ребенок не 
умел даже разговаривать. 
Любовь и настойчивость, 
занятия и реабилитация 
помогли Наталье преодо-
леть немую стену – сегодня 
Женя неплохо говорит, за-
нимается с психологом и 
дефектологом.

Наталья вместе с детьми 
участвует в семейном во-
лонтерстве – они собирают 
вещи для нуждающихся, 
ведут сбор вторсырья для 
переработки. Словом, де-
лают мир вокруг лучше и 
добрее.

Дети в семье Дубыни-
ных талантливы. Васили-
са занимается фигурным 
катанием, Милана обожает 
теннис и легкую атлети-
ку, с удовольствием ходит 
в художественную школу. 
Егор увлекается футболом, 
боксом и легкой атлетикой. 
Алиса – творческая лич-
ность, любит литературу и 
готовится к участию во все-
российском тематическом 
конкурсе. Девочка мечта-
ет стать ветеринаром и на 
следующий год оканчива-
ет школу. Цель Егора – на-
учиться профессии элек-
трика, поскольку рабочие 
профессии востребованы на 
рынке труда.

  РАБОТЫ ВПЕРЕДИ 
  МНОГО 

Во всех делах и задум-
ках Наталью поддерживает 
любимый человек Алексей. 
Работы впереди много. Се-
годня женщина готовится 
к участию в федеральном 
конкурсе «Мама-предпри-
ниматель». Ее ждут до-
полнительные тренинги и 
шанс побороться за грант 
на развитие бизнеса до  
1 млн рублей.

Мечта женщины – при-
обрести лошадь и завести 
большую экоферму. Жи-
вотные – прекрасная ре-
абилитация для людей с 
ОВЗ, считает Наталья Сер-
геевна. Ездовые собаки из 
собственного питомника 
тоже помогут в реабили-
тации особенных людей. 
Экологически чистые мо-
лочные продукты будут 
дополнять рацион гостей 
экофермы. Сегодня про-
дукция семьи – молоко, 
сливки, творог и сливоч-
ное масло – и без того 
имеет большой спрос.

Наталья много работа-
ет, никогда не жалуется на 
трудности и всегда стре-
мится к чему-то новому.

– Участие в конкурсе – 
хороший опыт. Счастли-
ва, что стала частью этой 
команды, получила много 
знаний, эмоций. Я подошла 
на шаг ближе к своей меч-
те, – поделилась Наталья 
Дубынина.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Натальи Дубыниной

НАЦПР    ЕКТ

Мечта об экоферме 
Многодетная мама из Усольского района 
получила 100 тыс. рублей на свое ддело

 � ЗНАЙ НАШИХ!  В Приангарье 
завершился региональный этап 
федеральной программы «Мама-
предприниматель». Молодые 
многодетные мамы получили средства 
для успешного старта в бизнесе. Грант в 
размере 100 тыс. рублей выиграл проект 
«Разведение крупного 
рогатого скота молочного 
направления» 
жительницы села 
Большежилкина 
Усольского района 
Натальи Дубыниной. 
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  ПРОФИЛАКТИКА 
В Иркутской области 
стабильно низкий 
процент перинатальной 
передачи ВИЧ-инфекции 
от матери к ребенку. На 
учете по беременности 
с таким диагнозом в 
среднем находится 500 
женщин в год. 

– Рождение здорового ребенка 
в парах, где оба будущих родителя 
живут с ВИЧ-инфекцией, – одна 
из приоритетных задач, которую 
ставит перед нами Государствен-
ная стратегия противодействия 
ВИЧ-инфекции в Российской Фе-
дерации до 2030 года. Современные 
методы профилактики и лечения 
позволяют снизить риск переда-
чи вируса от матери к ребенку 
до менее 1%, или вовсе полностью 
его исключить, – говорит главный 
внештатный детский специалист 
по ВИЧ-инфекции минздрава РФ 
в Сибирском федеральном округе 
Юлия Плотникова. 

Каждая здоровая женщина, ко-
торая становится на учет по бе-
ременности, минимум три раза 
проходит обследование на ВИЧ-
инфекцию. Если результат поло-
жительный, то оперативно опреде-
ляется тактика ведения пациентки. 
И к моменту родов при соблюдении 
всех рекомендаций медицинских 
специалистов она уже выходит с 
неопределяемой вирусной нагруз-
кой, что дает гарантию рождения 
здорового ребенка.

За последние три года в Иркут-
ской области перинатальная пере-
дача ВИЧ- инфекции от матери к ре-
бенку стабильно не превышает 1%. 
Так, в 2022 году в регионе 610 жен-
щин с диагнозом ВИЧ-инфекция 
родили 610 детей, из которых диа-
гноз ВИЧ-инфекция подтвердился 
у шести детей. В 2023 году 466 жен-
щин с ВИЧ-инфекцией родили 469 
детей, у одной из пациенток роди-

лась здоровая двойня, пять детей 
с положительным ВИЧ-статусом. 
В 2024 году за девять месяцев 352 
женщины с ВИЧ-инфекцией роди-
ли 354 ребенка, также одна здоро-
вая двойня, четыре ребенка с ВИЧ-
инфекцией.

– Контроль за состоянием ре-
продуктивного здоровья лежит в 
первую очередь на первичном зве-
не здравоохранения, где скринингу 

на ВИЧ-инфекцию, в том числе, 
нужно уделять большое внимание, 
– разъясняет Юлия Плотникова. 

По ее словам, женские консуль-
тации также не должны оставаться 
в стороне и при обращении к ним 
при планировании беременности. 

– В отделении материнства и 
детства все наши пациентки на-
блюдаются как с момента первич-
ной постановки диагноза, так и 
при планировании беременности. 
Мы подключаем к наблюдению 
мультидисциплинарную бригаду. С 
пациентами постоянно работает и 
наш медицинский психолог, кото-
рый консультирует пары, где один 
из партнеров ВИЧ-положительный 
или оба партнера живут с ВИЧ-
инфекцией, – отмечает заведу-
ющая отделением материнства и 
детства Иркутского Центра СПИД 
Евгения Скворцова. Благодаря та-
кому подходу пациенты успешно 
рожают первого, а потом второго и 
третьего здорового ребенка.

На сегодняшний день дети, ко-
торые родились более 20 лет на-
зад с ВИЧ-инфекцией, рожают уже 
своих здоровых детей в дискор-
дантных парах. С каждым годом их 
количество увеличивается.  

  Юрий ЮДИН
Фото Иркутского областного 
Центра СПИД

Здоровый ребенок 
у родителей с ВИЧ

  ПРОЕКТ  Более 100 
молодых учителей и студентов 
стали участниками областного 
проекта «Безопасная среда». Его 
задача – профилактика буллинга 
в сельских школах. Инициатива 
получила поддержку Фонда 
президентских грантов.

ЧЕК-ЛИСТ ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ

По статистике, каждый третий школь-
ник сталкивается с проблемой буллин-
га, одни становятся жертвами, другие – 
агрессорами. 

– Считается, что если буллинг возник в 
классе, то учитель одним из первых дол-
жен отреагировать и принять меры. Но 
как понять, что это действительно трав-
ля, а не рядовой конфликт? Нужно знать 
отличительные особенности этого про-
цесса, – говорит психолог Иркутской ре-
гиональной общественной организации 
«Гармония» Кристина Ноздрина.
Вместе с коллегой Юлианой Моженко-
вой они разработали проект «Безопас-
ная среда». Его участниками стали 50 
педагогов школ Иркутского района и 50 
студентов иркутских ссузов. В рамках 
проекта проходят не только семинары с 
психологами и юристом, но и тренинги, 

обмен опытом, есть чат поддержки. На-
пример, на одном из занятий участники 
смогли примерить на себя роли жертвы 
буллинга, обидчика и равнодушного. 
Другой важный тренинг – обучение ме-
тодике «Наблюдения», которая позволя-
ет выявить стрессовые состояния, суи-
цидальные риски, пассивную агрессию 
у детей. 
– Одним из итогов нашего проекта ста-
нет создание методического пособия 
для учителей. Есть чек-лист признаков, 
на которые необходимо обращать вни-
мание, определяя как потенциальную 
жертву, так и буллера, – рассказала 
психолог ИРОО «Гармония» Юлиана 
Моженкова. – Начинаем всегда с внеш-
него вида, который вдруг может стать 
неопрятным или вычурным. Следующий 
блок – поведение, например, ребенок 
стал слишком активным или, наоборот, 
замкнутым. Не менее важны контакты 
с окружающими. Отдельный раздел по-
священ, как ни странно, мимике, напри-
мер, внимание должен привлечь потух-
ший взгляд или то, что ребенок перестал 
смотреть в глаза. 

ВАЖНЫ НЕ ОЦЕНКИ, 
А ОТНОШЕНИЯ С РЕБЕНКОМ  

Авторы проекта пришли к выводу, что 
чем меньше учеников в школе, тем мень-
ше там буллинга.
– Например, в небольшой сельской шко-
ле все друг друга знают, поэтому таких 
случаев там мало. Как правило, все оста-
навливается на стадии конфликта и его 
дальнейшего разрешения, – рассказала 
Кристина Ноздрина.

По ее словам, во многом на поведение де-
тей влияет ситуация в семье:
– Если дома есть эмоциональное напря-
жение, то, скорее всего, ребенок будет 
приносить его в школу, чтобы разрядить-
ся. Родителям рекомендуем вниматель-
но слушать своего ребенка: о чем он го-
ворит или даже о чем молчит. Важны не 
оценки по предметам, а эмоциональная 
близость с детьми. 
Необходимо и общение с классным руко-
водителем. Не стоит пренебрегать роди-
тельскими собраниями, считая, что всю 
информацию можно почерпнуть в чатах. 
Кристина Ноздрина отметила, что всегда 
открыты к диалогу и школьные психоло-
ги. 
– Эффективным способом решения про-
блемы являются антибуллинговые ко-
миссии, – прокомментировала Юлиана 
Моженкова. – В их состав обязательно 
должны войти независимые участни-
ки: педагоги, члены родительского ко-
митета, представители администрации 
школы, не вовлеченные в конфликт, 
возможно, и сторонние медиаторы. При-
чем задачей комиссий должно быть не 
наказание агрессивного ребенка и его 
родителей, а оказание им помощи. Ведь 
просто так агрессорами не становятся. 
Поэтому здесь необходимы общие уси-
лия. 
Предполагается, что проект «Безопасная 
среда» охватит более чем 12 тыс. школь-
ников, а действующие и будущие педаго-
ги повысят свою компетентность по теме 
буллинга. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива ИРОО «Гармония»

ТРАВЛЯ ИЛИ РЯДОВОЙ КОНФЛИКТ?
ИРКУТСКИЕ ПСИХОЛОГИ ОБУЧАЮТ ПЕДАГОГОВ ПРОФИЛАКТИКЕ БУЛЛИНГА 



1916 октября 2024 № 117 (2759)БЩЕСТВО

БУДУЩИЕ МЕДИКИ

– Муниципальный этап дался 
нам легко, а сейчас, конечно, очень 
тревожно. Главное, чтобы ребя-
та собрались, сориентировались в 
ситуации, правильно применили 
полученные навыки, – говорит Да-
рья Яндрихинская, руководитель 
команды Тулуна. 

Чемпионат открылся чествова-
нием победителей муниципаль-
ных этапов. Подарки и грамоты им 
вручила заместитель председателя 
правительства Иркутской обла-
сти Валентина Вобликова. Владеть 
навыками оказания первой помо-
щи должен каждый, уверена она: 

– Жизнь дается один раз. До 
боли обидно, когда узнаешь, что 
человека можно была спасти, но 
помощь пришла поздно. Поэтому 
вам, ребята, мой низкий поклон. 
Вы стоите на стаже здоровья. 

Чемпионат не только учит пра-
вилам медпомощи, у организато-
ров есть еще одна задача. О ней 
рассказал председатель Совета ре-
гионального отделения «Движе-
ния первых» Иркутской области 
Сергей Перфильев:  

– Мы очень надеемся, что ме-
роприятие послужит точкой стар-
та нашей молодежи в медицину. 

Будем рады, если вам захочется 
стать врачами с большой буквы – 
искренне помогать людям, спасать 
людей. 

ТЯПКОЙ ПО НОГЕ 

Дом молодежи, где проходил 
чемпионат, превратился в экспе-
риментальную площадку. В ко-
мандном зачете было два этапа 
состязаний. Сначала тестирование 
на знание основ теории. После 
этого команды решали практи-
ческие задачи по оказанию пси-
хологической и первой помощи 
пострадавшим. Ситуации были 
максимально приближены к ре-
альности. Что делать, если кто-то 
потерял сознание, получил рану, 
подавился... Роль пострадавших 
сыграли сами школьники. За про-
цессом наблюдали эксперты.

Юнармейцы отряда «Моно-
лит» школы № 29 Чунского му-
ниципального округа. Их тренер 
– Александр Минеев. Он учитель 
английского языка, а еще увлека-
ется туризмом, именно в походах 
научился оказывать доврачебную 
помощь. Однажды ему пригоди-
лись эти навыки:

– Лето, жара, дача... В двух до-
мах от меня живет семья с деть-

ми. Вдруг их отец приходит и 
спрашивает: «У вас бинта нет?» 
«Нет, – говорю, – а что случи-
лось?» Отвечает: «Да поранился 
мальчишка». Оказалось, подро-
сток, окучивая картошку, случай-
но рубанул себя тяпкой по ноге, и 
началось сильное кровотечение.

Из веревки от мешка Минеев 
сделал что-то вроде жгута, на-
ложил, промыл рану и отправил 
ребенка в медучреждение. 

– Спасти жизнь может каждый, 
нужно помнить об этом. Ситуа-
ции, требующие экстренной по-
мощи, могут произойти где угод-
но и с кем угодно, – убежден он. 

СЛУЧАЙ В СТОЛОВОЙ

На одной из локаций был инс-
ценирован случай в столовой. 
Четверо школьников обедают и 
разговаривают. Двое ребят по-
перхнулись. У одного – полная 
закупорка дыхательных путей, у 
второго – частичная. Третья де-
вушка побежала звать на помощь 
и поскользнулась – подвернула 
ногу. Всем необходимо оказать по-
мощь. Воспитанники иркутского 
кадетского корпуса точно знали, 
как действовать. 

– Здесь главное – не суетиться, 
работать слаженно. Самое инте-
ресное, что и в жизни у нас бы-
ла подобная ситуация, когда чело-
век подавился в столовой, но все 
обошлось, – вспоминает участник 
Владимир Леуцкий. 

В рамках мероприятия также 
прошли просветительские лекции 
о формировании культуры здоро-
вого образа жизни у детей. После 
чемпионата состоялась встреча с 
председателем Иркутского област-
ного отделения Российского Крас-
ного Креста Сергеем Давидян. Он 
ответил на вопросы ребят и при-
гласил их в команду реагирования 
на чрезвычайные ситуации Крас-
ного Креста. 

Первое место по итогам чемпи-
оната заняли воспитанники Ир-
кутского кадетского корпуса. 

– Дисциплина, усидчивость, 
труд и, конечно, грамотные настав-
ники, – объяснил успех своих вос-
питанников заместитель директо-
ра по военно-технической подго-
товке Александр Заболотный. – На 
региональном этапе мы победили 
и в прошлом году. И тогда, и сейчас 
это было сложно.  

Второе место заняла команда 
Саянской школы № 3. Бронзу за-
воевали ученики школы № 29 из 
Чунского муниципального округа. 
Победители представят Иркутскую 
область на всероссийском чемпио-
нате, который состоится в ноябре в 
Саранске.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Спасти жизнь может каждый
В Иркутске прошел региональный чемпионат
по оказанию первой помощи

СПРАВКА
Организаторы областного чем-

пионата по оказанию первой по-
мощи – региональное отделение 
«Движения первых», Иркутское 
областное отделение «Российский 
Красный Крест», Всероссийское 
общественное движение добро-
вольцев в сфере здравоохранения 
«Волонтеры-медики» Иркутской 
области, а также Иркутский регио-
нальный волонтерский центр.

 РЕПОРТАЖ  Подавился, перестал дышать, получил ранение... Навыки оказания 
первой помощи продемонстрировали 120 участников регионального чемпионата. 
В Иркутск из разных уголков Приангарья на него приехали 20 команд – это 
школьники и студенты ссузов. 
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	� ПРИЗНАНИЕ  Услышав 
после длинных гудков: 
«Народная республика 
Анчирикова слушает!», 
было желание положить 
трубку, но слишком 
долго мы добивались, 
чтобы хоть кто-то 
ответил. Оригинальное 
приветствие придумал 
Михаил Чупин – 
общественный деятель, 
краевед-энтузиаст, а 
теперь еще и победитель 
проекта «Гордость земли 
Иркутской». 

			РОЖДЕНЫ	И	ВОСПИТАНЫ	
			ЗДЕСЬ

Связь с Анчирикова, отдаленной 
деревней Братского района, весьма 
специфична. Сначала необходимо 
отправить смс абоненту, потом он 
выходит на определенный пята-
чок, где пробивает связь. Несмотря 
на это, о деревне знают далеко за 
пределами области во многом бла-
годаря мемориальному комплексу, 
который создал ветеран МВД Ми-
хаил Чупин.

– Михаил Григорьевич, а вы ро-
дились в Анчирикова?

– Да, мы рождены и воспитаны 
здесь, в Анчирикова. Здесь же окон-
чил начальную четырехлетнюю 
школу, она располагалась в доме 
нашего среднего деда Алексея. Всего 
было человек 12–13 в школе. Кстати, 
жива-здорова первая учительница 
Руфина Афанасьевна, она сейчас в 
Подмосковье. Недавно звонили ей, 
поздравляли с Днем учителя. По-
том учились в Кобляково, жили в 
интернате, где директором рабо-
тала ее старшая сестра Анастасия 
Афанасьевна Пушкова. 

			ШКОЛА	–	АРМИЯ	–	
			УГОЛОВНЫЙ	РОЗЫСК

После школы он поступал в шко-
лу МВД, но по семейным обстоя-
тельствам не получилось:

– Бабушка Мария Галактионов-
на – старенькая, мама Александра 
Григорьевна глухонемая с детства 
была, поэтому в армию меня не 
хотели брать, но я настоял, потому 
что в деревне считалось так: кто не 
служил, тот страдает каким-то не-
дугом. 

Из армии вернулся старшиной, 
поступил на службу в органы вну-
тренних дел на должность инспек-
тора уголовного розыска Братского 
района. Прошел шестимесячную 
школу подготовки младшего нач-
состава в Иркутске.

			ЖИЗНЬ	С	ЧИСТОГО	ЛИСТА

22 февраля 1978 года навсегда 
перевернула жизнь и профессио-
нальную карьеру оперативника 

Братского угро. С утра торопился 
в Покосное, где, по оперативным 
данным, находился опасный пре-
ступник. Однако случилось не-
предвиденное ДТП: легковушка 
столкнулась с лесовозом.

– Та авария превратила меня в 
мешок костей, – откровенничает 
Михаил Григорьевич. – Восемь ме-
сяцев на больничной койке, больше 
20 операций, годы, потраченные на 
восстановление.

Дорожное происшествие поста-
вило крест на милицейской ка-
рьере Чупина, но не сломило его 
волю. В больнице Михаила Григо-
рьевича свел случай с Валентином 
Распутиным. В общении писатель 
оказался прост, много говорили, и 
эти встречи, по мнению Чупина, 
укрепили его дух.

Человека с ограниченными воз-
можностями долго не брали на 
работу, но Михаил Григорьевич 
добился своего: руководил транс-
портным предприятием, продо-
вольственной базой. Постоянно 
помогал и отстаивал интересы ин-
валидов, ветеранов войны, участ-
ников вооруженных конфликтов.

			СКОЛЬКО	ЛЕТ	СЕЛУ?

Вопросами краеведения Михаил 
Чупин интересовался со школьных 
лет. Особенно впечатлила экскурсия 
с классом в Братский краеведческий 
музей, во время которой он пригла-
сил работников в деревню, а бабуш-
ку Марию Галактионовну уговорил 
отдать часть старинных вещей.

Сведения о возрасте села Анчи-
рикова разнятся. Документы об-
ластного архива свидетельствуют, 
что деревня основана в 1846 году, 
однако на тот момент здесь стояло 
26 дворов, в которых проживало 
149 душ. Предки Чупина счита-
ли, что Анчирикова – ровесница 
Братского острога. Возможно, по-
этому Михаил Григорьевич 20 лет 
назад самостоятельно поставил в 
деревне макет Братского острога. В 
уменьшенной копии даже количе-
ство бревен совпадает с оригина-
лом, дополняют башню предметы 
крестьянского быта. 

			ВТОРАЯ	ЖИЗНЬ	РОДНОГО	ДОМА

Родовой дом Чупиных, постав-
ленный в 20-х годах прошлого 
века, обрел новую жизнь. Миха-
ил Григорьевич передал его в дар 
архитектурно-этнографическому 
музею «Ангарская деревня». До-
бротное строение на средства фон-
да Президентского гранта перевез-
ли на новое место. Во время разбо-
ра были обнаружены любопытные 
вещи. Возле двери нашли острый 
нож, чтобы злые люди не смогли 
переступить порог, в потолочной 
балке находилось зерно – символ 
плодородия, овечья шерсть – для 
тепла и купюры – для достатка. 
Реставраторы заменили сгнившие 
нижние венцы дома, по старинной 
технологии возвели глинобитную 
печь. Кстати, на старой печи четко 
виднелась дата: 1925 год.

В семейном архиве сохранилась 
фотография 30-х годов, на которой 
на фоне дома деда и прадеда Ми-
хаила Григорьевича запечатлены 
местные жители, всего 116 человек.  

– На фото есть несколько ре-
бятишек, которые в годы войны 
ушли на фронт, многие погибли. 
Например, Федот Иннокентиевич 
Московских воевал, несколько раз 
бежал из немецкого плена, на фо-
то ему лет четырнадцать, отсюда 
можно сделать вывод, когда при-
мерно была сделана фотография.

			МЕМОРИАЛЬНЫЙ	КОМПЛЕКС

Снимок в рамке, прикручен-
ной к большому камню, является 
частью мемориального комплек-
са, возведенного на родной земле 
Михаилом Чупиным. Централь-
ной частью комплекса стала аллея, 
посвященная участникам Вели-
кой Отечественной войны. В хо-
де многолетней поисковой работы 
краеведу-любителю удалось уста-
новить фамилии, имена 27 земля-
ков-фронтовиков. Фотография в те 
годы, да еще в такой глуши, была 
большой редкостью, тем не менее 
удалось найти портреты 22 чело-

век. Михаил Чупин напечатал бан-
неры с их фото, вместо снимков 
фронтовиков, которые не удалось 
найти, – Вечный огонь.

– Однажды на календаре увидел 
фото мемориального комплекса в 
Братске, – рассказывает Михаил 
Григорьевич, – его, как известно, 
возвели в 1975 году в честь 30-й 
годовщины Победы. У меня воз-
никла мысль поставить здесь его 
копию. В Братске языки пламени 
выполнены из бетона, но я захотел 
сделать их долговечными, поэтому 
в другом городе заказал плиты из 
диорита (минерал), попросил ра-
ботников ритуальной мастерской 
напилить их, а потом смонтиро-
вать вместе. 

			ОСТАНОВКА	С	НАДЕЖДОЙ	
			НА	БУДУЩЕЕ

Михаил Григорьевич сетует, что 
мемориальному комплексу, а зна-
чит, памяти предков, не уделяется 
должного внимания со стороны 
местной власти. Хотя надежда, что 
цепочка не прервется, все же есть. 
Например, председатель совета 
ветеранов Братского РОВД Ната-
лья Ибрагимова время от време-
ни привозит в старинную деревню 
юнармейцев, школьники наводят 
порядок на мемориальном ком-
плексе. В день Победы в Анчири-
кова проходит Бессмертный полк. 

А еще рядом с копией башни 
Братского острога Михаил Чупин 
установил верстовой столб с указа-
нием расстояния до Москвы – 5555 
км. Неожиданно выглядит оформ-
ленная по всем правилам в глухой 
деревне автобусная остановка, на 
которой так и написано: «Наша 
остановка д. Анчирикова». Ее, ве-
роятнее всего, стоит расценивать 
как знак, как надежду на то, что 
когда-нибудь сюда вернутся люди, 
будет ходить общественный транс-
порт, и жизнь заиграет новыми 
красками.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото из архива Михаила ЧУПИНА

ГОРД				СТЬ	ЗЕМЛИ	ИРКУТСКОЙ

Народная республика Анчирикова
Пенсионер МВД создал в отдаленной  
деревне мемориальный комплекс

Михаил Чупин установил в деревне макет Братского острога и копию 
мемориального комплекса Братска
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

Одним из иници-
аторов волонтерского 
движения в таеж-
ном селе стала за-
ведующая Онотской 
сельской библиотекой 
Марина Тугарина. Жен-
ский «штаб» располо-
жился аккурат между книж-
ных полок.

– Волонтерской работой плотно 
занимаемся уже полтора года. По-
началу жители просто собирали 
гуманитарную помощь землякам, 
находящимся в зоне СВО или го-
спиталях, когда поступали кон-
кретные запросы, – рассказывает 
Марина Тугарина. – Чуть позднее 
мы присоединились к движению 
по плетению сетей и сейчас этим 

занимаемся кру-
глогодично. Один 
день в неделю, в 
среду, к нам идут 
люди, одни режут 

спанбонд (нетканый 
материал) на ленты, 

другие плетут. У каждого 
уже своя специфика, каж-

дый мастер своего дела. 

В другие дни народу приходит 
несколько меньше, но тем не ме-
нее процесс не останавливается. 
За полтора года жительницы Оно-
та сплели и направили на фронт 
около тысячи квадратных метров 
сетей.

– В холодное время года начи-
нается акция «Теплые носочки», 

– продолжает Марина Тимофеев-
на, – женщины, которые в силу 
разных причин, например, возрас-
та или здоровья, не могут прийти 
в библиотеку, просто вяжут носки 
дома. Мы их отправляем с очеред-
ной посылкой нашим бойцам.

– Сколько человек задействова-
но в волонтерском движении?

– Если говорить о плетении се-
тей, то по средам приходит поряд-
ка двадцати человек, и этого доста-
точно – в библиотеке не так много 
места. Если говорить в целом о 
сборе гуманитарной помощи, то за 
полтора года только наличными 
мы собрали более двухсот тысяч 
рублей. Помимо сетей, отправляем 
другие вещи, медикаменты, не за-
бываем про вкусняшки.

– Можете назвать самых актив-
ных участников движения?

– Я могу их даже показать, они 
здесь. Вера Григорьевна Демидова, 
у нее, кстати, сегодня день рожде-
ния. Мария Петровна Скуратова, 
Вера Филипповна Садыкова и Ека-
терина Юрьевна Рудагина – наш 
золотой фонд. Это люди, которые 
с самого начала активно работают. 
Могу еще 10–15 человек назвать.

– Первую сеть мы связали в 
августе 2023 года, – говорит Вера 
Демидова. – Далее каждый месяц у 
нас получалось выпускать по две-
три штуки. Сегодня заканчиваем 
43-ю сеть по счету. В зимнее время 
постоянно приходят плести пять–
семь человек, летом меньше напо-
ловину.

– Обратную связь с фронта по-
лучаете?

– Конечно, такая связь нас по-
догревает и вдохновляет, – отвеча-
ет Марина Тугарина. – Потому что 
одно время в интернете распро-
странялась информация, проходи-
ли ролики, что где-то разграбили 
гуманитарный груз, выбросили, 
перепродали и так далее. Мы по-
нимаем, что это провокация. Когда 
видим, например, что в блиндаже 
висят рисунки наших детей, или 
они читают письма наших школь-
ников, висит наша сеточка – все 
это греет душу, мы понимаем, что 
делаем это не зря. В каждую се-
точку мы еще вкладываем фото-
графии женщин, которые плетут. 

– Сколько человек из вашего села 
находится в зоне проведения СВО?

– 15 наших человек сейчас на 
передовой, и слава богу, все они 
живы-здоровы. Поэтому плетени-
ем сетей, сбором гуманитарного 
груза занимаемся с огромной охо-
той и большой душевной теплотой. 
Наши сети защищают не только 
физически, они являются еще и 
женским, материнским оберегом 
для бойцов.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

Женские обереги
Сельская библиотека стала  
центром поддержки воинов СВО

 � ВОЛОНТЕРЫ  Сегодня 
среда, и в библиотеке 
села Онот Черемховского 
района традиционно 
многолюдно. Сюда 
приходят женщины 
плести маскировочные 
сети для защиты наших 
солдат, находящихся в 
зоне проведения СВО. 

Екатерина Рудагина Мария СкуратоваМария Скуратова

Заведующая Заведующая 
библиотекой  библиотекой  
Марина ТугаринаМарина Тугарина

Вера Демидова в день Вера Демидова в день 
своего рождениясвоего рождения
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СЕЛ

ТВОРЧЕСТВ

БЩЕСТВО

– Постановочный про-
цесс, репетиции, работа с 
режиссером, костюмы – все 
это принесло мне огром-
ное удовольствие. Конечно, 
впечатления сильные! Ге-
роиня мне очень близка, 
поэтому я ее не играю, а 
проживаю. Душевно и по 
характеру мы с ней схожи. 
Но у меня своя Татьяна, 
не совсем такая, как в по-
эме Пушкина. У меня она 
очень нежная, трепетная, в 
самом начале нерешитель-
ная, так как она не знает, 
как бороться с этой влю-
бленностью. Но после ночи 
колебаний она не сомнева-
ется, ведь у нее очень силь-

ный внутренний стержень. 
И я считаю, что Татьяна у 
Чайковского именно этим 
отличается от персонажа в 
поэме. Ее характер в опе-
ре выражен еще и через 
музыку, через все ее лейт-
мотивы. Сколько у нее ре-
шимости, когда она пишет 
письмо, и в заключитель-
ной сцене, когда она пони-
мает, что у нее нет другого 
пути.

 Æ Насколько, на ваш взгляд, 
сегодня современен 
«Евгений Онегин»?

– Очень современен. 
Неслучайно поэму посто-
янно ставят в театре и 

снимают по нему кино в 
России и за рубежом. На 
мой взгляд, это очень жиз-
ненная история. Кроме то-
го, в «Евгении Онегине» 
очень живые персонажи, 
таких людей можно вполне 
встретить в нашей жизни. 
На самом деле легко пред-
ставить эту историю в со-
временных реалиях, ведь 
чувства людей за послед-
ние столетия не сильно 
изменились. 

 Æ Расскажите о ваших впе-
чатлениях от выступле-
ния на открытой пло-
щадке в «Тальцах».

– Они очень сильные 
и яркие! Вы представляе-
те, как это здорово, когда 
ты на сцене, а вокруг тебя 
прекрасная природа и по-
трясающие архитектурные 
здания, которые рассказы-
вают об истории Сибири 
XVII–XIX веков! И у нас в 
Иркутске настолько благо-
дарная публика, что я всег-
да чувствую посыл любви 
от зрителей. Это слышно 
и по аплодисментам, и от-
дельная радость, когда люди 
подходят после спектакля и 
благодарят. Такое отноше-
ние окрыляет и вдохнов-
ляет на будущую работу. 
Хочется творить! Поэтому 
иркутская публика для ме-
ня самая любимая!

 Æ Как вам работалось с 
вашими партнерами – 
именитыми музыканта-
ми? 

– Прекрасно! Они по-
трясающие люди, откры-
тые, добрые. Они меня так 
поддерживали, потому 
что я очень волновалась. 
Но благодаря их помощи 
нисколько не чувствовала, 
что у нас даже в силу опыта 
разный исполнительский 
уровень. Конечно, я много-
му научилась. Это потря-
сающе, что у меня была 

возможность поработать с 
людьми такого уровня!

 Æ Анастасия, расскажите, 
как вы пришли в музы-
кальную сферу?

– Я с детства люблю 
музыку. Постоянно что-
то напевала, подходила к 
пианино, которое стояло у 
нас дома, извлекала раз-
ные звуки. Однажды мы 
семьей гуляли по набереж-
ной, мне было лет пять, я, 
как обычно, что-то пела. 
Вдруг к моим родителям 
подошла женщина и спро-
сила, занимаюсь ли я му-
зыкой? Оказалось, что это 
была завуч областной му-
зыкальной школы. Так я и 
попала в музыку.

 Æ Ваши родители не имеют 
отношения к культуре?

– Нет, мама – врач-
гинеколог, папа по про-
фессии военный. Правда, у 
мамы очень хороший слух, 
и она окончила музыкаль-
ную школу. 

 Æ А вы как поняли, что 
хотите связать жизнь с 
музыкой?

– Еще когда училась 
в музыкальной школе, я 
съездила в Новосибирск на 
конкурс и впервые в жиз-
ни сходила в театр оперы 
и балета на оперу Джако-
мо Пуччини «Тоска». Для 
меня это было настоящее 
культурное потрясение! Я 
была настолько счастлива, 
что буквально с открытым 
ртом смотрела спектакль. 
Тогда и поняла, что так-
же хочу стоять на сцене и 

переживать все эти силь-
ные эмоции. И это ста-
ло моей мечтой, поэтому 
после школы поступила в 
Иркутский областной му-
зыкальный колледж имени 
Шопена. А потом в Санкт-
Петербургскую государ-
ственную консерваторию 
имени Римского-Корсако-
ва. 

 Æ Легко ли было поступить 
в консерваторию?

– Мне повезло, я по-
ступила сразу, хотя был 
огромный конкурс. И сей-
час уже на четвертом кур-
се. Счастлива, что так все 
сложилось, потому что мне 
очень нравится учиться. 
Для меня консерватория 
– некий дом музыки. При 
ней есть театр, с первого 
курса мы выходим на сце-
ну, участвуем в настоящих 
костюмированных поста-
новках. 

 Æ В каких операх вам бы 
хотелось сыграть?

– У меня много люби-
мых произведений, в том 
числе опера «Евгений Оне-
гин». Но самая главная 
мечта с детства – выйти 
в роли Тоски. Правда, пока 
я еще очень молодая для 
этой партии, мне нужно 
многому научиться. А во-
обще, я люблю все оперы 
Джакомо Пуччини: «Бо-
гему», «Мадам Баттерф-
ляй», «Турандот» и дру-
гие. И была бы счастлива 
сыграть в любой из них.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СПРАВКА
Анастасия Суркова родилась в Иркутске в 2000 году. С отличи-
ем окончила Иркутский областной музыкальный колледж имени 
Ф. Шопена. В настоящее время обучается в Санкт-Петербургской 
государственной консерватории. Также совершенствовала свое 
мастерство в Международной академии музыки Елены Образцо-
вой. Ведет активную концертную деятельность.

«Петь в опере –  «Петь в опере –  
мечта всей жизни»мечта всей жизни»

	� ИНТЕРВЬЮ	
Молодая иркутская 
певица Анастасия Суркова 
этим летом исполнила 
партию Татьяны на 
Фестивале русской 
оперы в «Тальцах». 
Своим нежным, но 
сильным сопрано она 
покорила сердце не 
только искушенного 
Евгения Онегина, но и 
многочисленных зрителей. 
Ее наполненный душевной 
чистотой и внутренней 
силой образ будто сошел 
со страниц знаменитой 
поэмы. Своими 
впечатлениями от работы 
с известными оперными 
певцами и творческими 
планами она поделилась  
с «Областной».
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

   ЛЕГЕНДА МОСКОВСКОЙ 
   БОГЕМЫ

– Идея привезти вы-
ставку в Иркутск возникла 
после знакомства с дирек-
тором Музея AZ Наталией 
Опалевой. Художник Ана-
толий Зверев прожил не-
много, но успел создать 
огромное количество заме-
чательных работ. Он был 
одним из самых талантли-
вых авторов своего време-
ни, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев на открытии 
выставки. 

В экспозиции можно 
увидеть более 180 работ ав-
тора, которого называют 
легендой художественной 
жизни Москвы второй по-
ловины XX века. Это жи-
вопись и графика в раз-
личных жанрах, а также 
мультимедийный объект 
«Вселенная Зверева», по-
священный его литератур-
ным произведениям.

– Его творчество – на-
стоящая красочная фе- 
ерия. Художник рисовал 
чем угодно, на чем угодно 
и за сколько угодно. Он ра-
ботал во всех жанрах, ко-
торые существуют. И хотя 
прожил не более 55 лет, за 
это время написал больше 
картин, чем другие авторы 
за такой период. Но не по-
тому, что он был такой не-
брежный, а потому что он 
обладал гениальным даром 
моментализма, – отметила 
главный хранитель Музея 
AZ, координатор выставки 
Наталья Волкова.

Всего известно порядка 
30 тыс. работ художника. 

Около 1,5 тыс. из них на-
ходятся в Музее AZ. Кстати, 
именно так – двумя буква-
ми – подписывал свои ра-
боты сам Анатолий Зверев, 
часто встраивая автограф в 
саму картину. 

– Музей AZ был создан в 
2015 году как музей одного 
художника. Но рассказы-
вая о Звереве и показы-
вая его работы, мы всегда 
говорим про эпоху 1960-х, 
1970-х годов, которую об-
разно называли советским 
Ренессансом, поэтому в 
наших фондах есть про-
изведения и других авто-
ров. Для этой выставки мы 
отобрали, пожалуй, самые 
лучшие и значимые работы 
Анатолия Зверева. Начиная 
с великолепных портретов 
и автопортретов маслом, до 
виртуозных рисунков и не-

больших зарисовок, – рас-
сказала директор Музея AZ 
Наталия Опалева.

   РУССКИЙ ВАН ГОГ 

Знаменитый советский 
коллекционер Георгий Ко-
стаки называл Анатолия 
Зверева «русским Ван Го-
гом». Касалось это не толь-
ко творчества художни-
ка, но и его образа жизни. 
Анатолий Зверев не впи-
сывался в советские реалии 
– нигде не работал, не был 
членом творческого союза, 
не имел мастерской.

– При жизни выстав-
ки художника проходили в 
Париже, а его работы при-
обретали известные кол-
лекционеры, дипломаты и 
зарубежные музеи. Одним 
из первых был Музей со-

временного искусства в 
Нью-Йорке, в то время как 
сам Зверев ни разу не вы-
езжал за границу. В Москве 
его картины неоднократно 
попадали на квартирные 
и коллективные выставки 
нонконформистов, – отме-
тила Наталия Опалева. 

Сегодня произведения 
художника также находят-
ся в коллекциях Третья-
ковской галереи, Истори-
ческого музея, ММОМА в 
Москве.

– Выставка имеет та-
кое интересное название не 
только потому, что Анато-
лий Зверев предстает здесь 
тем самым «универсаль-
ным человеком», о кото-
ром рассуждал Леонардо 
да Винчи. Это сравнение 
возникло еще и потому, 

что великий художник 
был флагманом Высоко-
го Возрождения и обладал 
той внутренней свободой 
самовыражения, которая 
есть в каждом гении. И 
наш Анатолий Зверев тоже 
был флагманом советского 
Ренессанса, который про-
изошел в годы «оттепе-
ли». Кроме того, когда он 
прочитал книгу «Литера-
турные труды Леонардо да 
Винчи», то признался, что 
впервые после этого почув-
ствовал себя неодиноким в 
этом мире, поэтому выбрал 
именно этого художника 
своим учителем, – расска-
зала Наталья Волкова. 

   РОМАН С ДАМОЙ 
   СЕРЕБРЯНОГО ВЕКА

На первом этаже вы-
ставки представлены в ос-
новном графические про-
изведения Зверева: серия 
анималистки, ню и пор-
треты жителей Сокольни-
ков – района, в котором он 
вырос. 

– Анатолий Зверев по 
образованию был альфрей-
щиком – художником, ко-
торый наносит рисунок на 
стены при декоративном 
оформлении здания или 
помещения. Он рисовал 
петухов и фантастических 
птиц на детских площад-
ках Сокольников. Там его 
и заметил известный со-
ветский актер Александр 
Румнев, который ввел его 
в круг интеллигенции и 
творческой общественно-
сти, – пояснила координа-
тор выставки.

Талант Анатолия Зве-
рева-портретиста также 
можно оценить на втором 
этаже, где представлены в 
основном его живописные 
работы. 

– Художник считал-
ся знаменитым мастером 
женских портретов. Он их 
рисовал и по заказу, и от 
души. Но самой его люби-
мой моделью была Окса-
на Асеева – в девичестве 
Синякова, муза всех фу-
туристов Серебряного века. 
Когда они познакомились, 
Звереву не было и 40, а 
ей – уже за 70. И это был 
роман, о котором судачила 
вся Москва. Ведь страсти 
там кипели нешуточные – 
Зверев ревновал Асееву ко 
всем ее великим поклон-
никам. Художник увидел в 
ней молодую душу и всегда 
рисовал ее юной. А она раз-
глядела в нем гения, – рас-
сказала Наталья Волкова.

На втором этаже мож-
но увидеть несколько пор-
третов Оксаны Асеевой, а 
также большие пейзажи 
художника и прочитать его 
литературные работы, ко-
торые ранее не выставля-
лись. 

Выставка будет работать 
до 19 января.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Мой учитель Леонардо 
В Иркутске открылась выставка 
художника Анатолия Зверева

 � ИСКУССТВО   Выставка «Мой учитель Леонардо» художника Анатолия Зверева, 
которого называют одним из главных нонконформистов, открылась в Галерее 
сибирского искусства Иркутского областного художественного музея им. В.П. Сукачева.  
В Иркутске представлена не только живопись и графика художника, но и его стихи, 
работы об искусстве, а также арт-объекты, посвященные его творчеству.
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	� ПРАЗДНИК  
«В меняющемся мире 
особенно важно помнить 
о своих корнях и о том, 
что нас объединяет, – это 
делает всех нас сильнее». 
Эти слова полномочного 
представителя президента 
РФ в Сибирском 
федеральном округе 
Анатолия Серышева как 
нельзя кстати подходят 
к мероприятию, которое 
состоялось в Иркутске 
в субботу. На острове 
Юность отметили 
десятилетие региональной 
общественной организации 
«Этнокультурный 
центр народов Севера». 
Поздравить коллег и 
единомышленников 
приехали гости с 
Камчатки, Забайкальского 
края, Республики Бурятия.

			ПРИГЛАШЕНИЕ	НА	ТУЮН

Гостеприимство заложено в ге-
нетическом коде северных народов, 
в первую очередь они заботятся 
о том, сыт ли гость. Поэтому не-
удивительно, что дегустация блюд 
северной кухни значилась в про-
грамме юбилейного вечера отдель-
ным номером.

Специально сервированный 
стол для дегустации националь-
ных блюд венчала надпись «При-
глашаем на туюн!». Слово «туюн» 
в переводе с эвенкийского бук-
вально «угощение». А угоститься, 
поверьте, было чем. Фрикадельки 
таежные, мясо изюбря, хариус, сиг 
с кедровыми орешками, караси, 
жаренные в сметане, хлеб колобо. 
Отдельно скажу про вяленую соха-
тину с брусничным соусом. Подоб-
ное сочетание придумано отнюдь 
неспроста. У таежных кочевников 
не было в достатке соли, поэтому 
для усиления вкуса они исполь-
зовали как раз брусничный соус. 
Для мяса диких животных под-

ходит также клюквенный соус, а 
вот под рыбное блюдо – только 
голубика. Венчала праздник уха 
по-камчатски, деликатесную рыбу 
для которой доставили самолетом 
представители региональной ор-
ганизации «Ассоциация коренных 
малочисленных народов Севера» 
Камчатского края.

			ПОЧЕМУ	ЭВЕНКОВ	НАЗЫВАЛИ	
			ФРАНЦУЗАМИ	ЛЕСА?

«Аристократы Сибири и фран-
цузы леса» – емкое определение, 
адресованное эвенкам, приписы-
вают известному путешественни-
ку и исследователю Фердинанду 
Врангелю, чье имя носит остров 
в океане. Любопытно, но имя ис-
следователя Сибири тесно связано 
с Иркутском. Здесь в молодой семье 
Фердинанда и его жены Елизаветы 
во время поездки на Аляску родил-
ся первый ребенок.

Мужской национальный костюм 
эвенков напомнил Фердинанду 
Врангелю по форме кроя фрак, от-

сюда и «французы». А характе-
ристикой «аристократы» тунгусов 
он одарил за благородство и покла-
дистость характера. 

Считается, что солнцезащитные 
очки придумали северные народы, 
не исключено, что эвенки. Вместо 
стекол они использовали кость с 
узкой прорезью для глаз, опра-
ву обтягивали кожей, украшали 
бисером. Красиво оформленные 
очки среди прочих декоративно-
прикладных изделий на празднике 
представила мастерица из Черем-
ховского района Марина Мехлано-
ва. Широкая оправа, оформленная 
мехом и бисером, вполне могла 
бы занять место на показе модной 
одежды, надеемся, что однажды 
это случится.

			НА	БАЛУ	У	ЗОЛУШКИ

Гвоздем юбилейной программы 
стал показ национальных костю-
мов из коллекции «Аристократы 
Сибири» известной мастерицы 

Евгении Гомбоевой. Дизайнера эт-
нических костюмов на празднике 
называли эвенкийской Золушкой, 
потому что ее трудами одеты со-
племенники не только из Прианга-
рья, но и Бурятии, Забайкальского 
края. Мастерская Евгении Гомбо-
евой шила костюмы для актеров 
российско-французского фильма 
«Серко» с Алексеем Чадовым в 
главной роли.

– Заказ поступил в 2005 го-
ду, – рассказывает она. – Создате-
ли фильма использовали архивы 
Иркутского краеведческого музея, 
привозили фотографии костю-
мов, которые хранятся в Санкт-
Петербурге. И мы, по сути, зани-
мались реконструкцией мужских 
костюмов, стараясь достичь мак-
симальной достоверности. Что ка-
сается сегодняшнего показа, то это 
только часть коллекции, полно-
стью ее демонстрировали на этно-
подиуме в Иркутске.

 �  Борис СЛЕПНЕВ 
 Фото автора

МАЛЫЕ	НАР				ДЫ

Аристократы Сибири
В Иркутске отметили юбилей 
этнокультурного центра


